
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

нашему? Среда, 
4 января 1989 г 
№ 3 (13392) 

Цена 3 коп.

ОРГАН
СВЕРДЛОВСКОГО 
ОБКОМА ВЛКСМ
ГАЗЕТА ОСНОВАНА 18 ИЮНЯ 1920 ГОДА.
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КАТАЙТЕСЬ
НА ЗДОРОВЬЕ!

Невелик как будто возраст 
этого предприятия по сравне
нию со старинными гигантами 
,ральской металлургии, но все- 
теки не юношеский: Верхотур
ский опытный завод коньков 
отметил недавно свое сорока
летие. И прошедший юбилей
ный год стал для него успеш
ным. Постарались заводчане, и 
вот результат: за одиннадцать 
месяцев прошлого года, к 
примеру, объем валовой про
дукции достиг ЗС8Э тысяч руб
лей, то есть превысил план на 
170 тысяч. Неплохие цифры. И 
сверх плана потребителям от
правлено 6000 пар коньков. Ка
житесь на здоровье!

Но заводчанам нелегко. Зай
дите в иех и гляньте на обо
рудование. Прямо скажу, под- 
износилось оно за 40 лет. Ла- 
таное-перелатаное, чудом еще 
держится. И приходится завод
чанам работать на таких ста
рых, бессчетное количество 
раз отремонтированных стан
ках — других-то нет. И рабо
чих здесь не хватает. Иной раз 
только удивляешься, как завод 
работает, и работает хорошо. 
Не будь таких трудностей, ве
роятно, достижения опытного 
завода стали бы еще весомей.

Извечные проблемы с по
ставками — они хорошо изве
стны и верхотурцам.

— Особенно страдаем мы от 
отсутствия инструментальной 
стали, — рассказывает началь-

Наставник 

У учащихся третьего курса 
профессионально-технического училища 
№ 44, что в городе Кушва, с сентября 
по декабрь проходит производственная 
практика. Ребята работают на базовом 
предприятии — Гороблагодатском 
рудоуправлениичНижнетагильского 
металлургического комбината.
За учащимися закрепляются кадровые 
рабочие предприятия. Среди них такие, 
как Нина Охотникова. Двадцать два года 
трудится она в ремонтно механическом 
цехе. За это время многих она 
Обучила непростой профессии 
локаря. По стопам Нины Владимировны

пошел и ее сын. Сейчас у нее в учениках 
Елена Ашихмина, Алексей Боев, 
Елена Смагина.

У группы поваров наставник 
Татьяна Горина. Более десяти лет 
трудовой стаж у электромонтера 
ремонтно-механического цеха Вадима 
Сотникова, имеет пятый разряд. 
Много времени он уделяет своему 
подшефному из СПТУ 44 Владимиру 
Носонову. Вадим Владимирович 
помогает изучить электродвигатель, 
знакомит с основными измерительными 
приборами (на снимке).

В. ГВОЗДИКОВ. 
Кушва.

ник планового отдела Г. Но
скова. — Сталь эта идет на из
готовление лезвия конька. Ма
ло того, что поставляют ее не
своевременно, зачастую при
ходит она с отклонениями от 
ГОСТа. А ведь это . дополни
тельные трудности, а главное— 
ухудшение качества. Мери
тельного инструмента у нас 
нет, а потому входной контроль 
мы наладить не можем.

И трудности с поставками 
можно перечислять и пере
числять. Не всегда вовремя 
поступает холоднокатаная ме
таллическая лента с Магнито
горского металлургического 
комбината, на треть снижены 
фонды на некоторые виды 
проката. За весь прошлый год 
завод не получил ни одного 
килограмма меди и бронзы. В 
этом виновато областное тер
риториальное производствен
ное объединение местной про
мышленности.

Но заводчане не сидят сло
жа руки. Тем более, что пред
приятие с февраля 1988 года 
работает в условиях хозрас
чета и самофинансирования. А 
такое новое экономическое 
положение опытного завода за
ставляет искать резервы про
изводства. И результаты не за
медлили сказаться. Произво
дительность труда поднялась 
против намеченного на 10 про
центов, договорные обяза
тельства по поставкам продук
ции потребителям предприятие 

выполняет из месяца в месяц.
К хозрасчету готовились за

ранее. Понимали, что опреде
ленным образом рискуют. И 
все-таки взялись за непривыч
ное для них дело. Как видите, 
работа в новых условиях хо
зяйственного механизма на
чалась успешно.

Не только качество, но и 
новые виды продукции — за
бота заводчан. Осваивается 
производство коньков в пласти
ковом корпусе. Уже отработа
на опытная технология и вы
пущена экспериментальная 
партия в количестве 2000 пар 
ко ьков. В этом году намече
но выпустить уже 30 тысяч пао 
этого вида продукции. Также 
запланировало освоить произ
водство беговых коньков выс
шего класса.

Успехи заводчан, думается, 
не случайны. Повысилась от
ветственность рабочих, соблю
дается технологическая дис
циплина. снизилось количест
во брака — так считают рабо
чие. Это следствие перехода 
на хозрасчет. Возросла и еже
месячная заоаботная плата при- 
меоно на 30 рублей. Словом, 
выгоды очевидны.

Подводя итоги года, на Вер
хотурском опытном назвали 
имена лучших рабочих — это 
бригапа штамповщиков Еле
ны Александровны Воложани- 
ной и Людмилы Аркадьевны 
Дачилиной, не отстает от них 
и бригада сборщиков, кото
рую возглавляет Раиса Семе
новна Мусихина.

А V заводчан — новые пла
ны. Они пеоеходят на аренд
ный подряд.

А. РЕМИЗОВ.
Верхотурье

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ
В ВЦСПС подведены итоги декабрьских субботников 

солидарности с пострадавшими от землетрясения в Арме
нии.

В горе и в трауре была вся страна, но уже в субботу, 
10 декабря 1988 года, в день всенародной скорби, вы
шли на трудовую вахту солидарности с народом братской 
республики первые сотни тысяч трудящихся.

В ответ на призыв ВЦСПС стали рабочими днями все 
последующие декабрьские субботы. 123 тысячи трудовых 
коллективов заработали и перечислили в фонд помощи 
пострадавшим свыше 216 миллионов рублей.

Трудящиеся Российской Федерации перевели 130,6 
млн. рублей, Украины — 42 млн. рублей, Белоруссии — 
свыше 5,8 млн. рублей, Грузии — 4,6 млн. рублен, 
Азербайджана — свыше 2' млн. рублей.

Многие коллективы сообщили о своем намерении вый
ти на субботники солидарности в январе.

Поистине неисчерпаемы дружба, доброта и сострада
тельность народные.

(ТАСС).

Ориентир- 
экология

Подведены итоги областно
го конкурса на лучшую науч
но-исследовательскую работу 
по охране окружающей сре
ды и рациональному исполь
зованию природных ресурсов, 
посвященного 125-летию со 
дня рождения В. И. Вернад
ского.,

Участники конкурса — ра
ботники предприятий и орга
низаций. научно - исследова
тельских институтов —■ чле
ны Всесоюзного химического 
общества им. Менделеева вы
ступали по трем разделам: 
поисковые работы, разработ
ка и совершенствование эко
логически безопасных и ре
сурсосберегающих техноло
гических процессов, на луч
шую студенческую работу.

Среди поисковых исследо
ваний первую премию полу
чила работа сотрудников 
Уральского лесотехнического 
института И. Ляпуновой, 
М. Чариной, О. Исаевой.

За разработку ресурсосбе
регающего экологически безо- 

. паевого технологического про
цесса первой премии удостое
на работа .сотрудников Вос
точного углехимического ин
ститута В. Сухорукова, Е. Бе
ляева. О. Морозова. Д. Его
рова, II. Баталиной — по из-

Правовой всеобуч

ЗА БОРТОМ ПРОГРАММЫ
Студент всегда был ува

жаемым в народе человеком.
Был? Почему же был? — 

спросите вы. Или растерял 
он во времени свой драго
ценный багаж?

Конечно, нет. Но узкона'- 
правленная специализация 
вузов, за борт программы 
которых выброшен весь «об
ременительный балласт», все 
же тормозит студентов по 
многим сферам на уровне 
школьных познаний. Мысли
мо ли было раньше, чтобы/ 
к примеру, врач не умел 
свободно говорить и читать 
по-латыни или инженер — 
не разбирался в вопросах 
литературы, искусства, му
зыки...

А сегодня — вполне мыс
лимо. Возьмем ту же сфе
ру права. Кто из студентов, 
кроме питомцев юридическо
го института, в состоянии 
ответить на самые простые 
вопросы по законодатель
ству?

В редакционной почте, не
мало писем обиженных лю
дей: руководство (а оно, ес
тественно, бывшие студен
ты) творит такое беззаконие, 
что подчас диву даешься — 
ведь грамотные товарищи, 
стыдно в подобной «правовой 
темноте» пребывать.

В конце только что ушед
шего года работники отде

♦ 
бирательному измельчению 
углей с пневматической сепа
рацией. Внедрение в произ
водство этого процесса 'так
же даст большой экономиче
ский эффект.

А среди студентов выс
шую награду завоевала Л. Пи
воварова. студентка химико- 
технологичёского факультета 
Уральского лесотехнического 
института. Руководитель стар
ший научный сотрудник 
Е. Степаненко.

Отрадно отметить, что на 
сей раз в конкурсе были 
представлены и работы, млад
шекурсников Свердловского 
горного института.. Их рефе
раты поощрены Почетными 
грамотами.

Н. СМИРНОВА.

И учеба, 
и игра

Молодые педагоги Верхней 
Туры несколько лет назад ор
ганизовали в рабочем клубе 
имени III Интернационала шко- 
л < с необычным названием — 
РЭР. Но если его расшифро
вать, то нгпояя ность сразу ис- 
чезае'-, ибо эго означает — 
раннее эстетическое развитие.

В школу принимаются дети 
5—6 лет. Здесь они знакомя-- 
ся с азами художественного 
творчества, основами хореогра
фии, изучают английский язык,

ла юстиции Свердловского 
облисполкома решили выяс
нить, как обстоят дела с пра
вовым обучением студентов 
ну хотя бы в нашем, «усеян
ном» вузами, областном цент
ре.

О первых итогах этого ис
следования мы попросили 
рассказать старшего кон
сультанта отдела юстиции 
Свердлоблисполкома Викто
ра Петровича ЗАМАРАЕВА.

—- Начали мы со Сверд
ловского института народно
го хозяйства и педагогиче
ского. Уж кто-кто, а буду
щие учителя и специалисты 
народного хозяйства должны 
разбираться хотя бы в эле
ментарных правовых вопро
сах. Кое-что позитивное нам 
обнаружить удалось.

В СИНХе для студентов 
организован общественный 
университет правовых зна
ний и лекторий «Человек и 
закон», программа которых 
на 1968-89 учебный год со
ставлена с учетом нового 
законодательства. В ноябре 
нынешнего года издан при
каз, об организации юридиче
ского всеобуча среди сотруд
ников института по основам 
трудового и хозяйственного 
законодательства. Это, на мой 
взгляд, необходимые элемен
ты в системе организации 
правового всеобуча.

СПАСИБО, БРАТЬЯ
Тяжело сейчас армянскому 

народу. Потрясающей силы 
землетрясение разруши ю кра
сивые города наши: Ленина
кан, Кировакан. Спитак. Сте
пановен. Разрушены десятки 
деревень. Погибли люди — их 
много, очень много, тем бо
лее для нашей малочисленной 
древней нации. пережившей 
на своем веку много тяжелей
ших испытаний, знающей бес
численные потери. Сегодня 
вся страна потрясена нашим 
горем. Да. как пишет коррес
пондент «Комсомольской 
правды» В. Санатин, «Горе
на всех чдро». И на горе на
шего народа- откликнулись

учатся правильно выражать 
свои мысли.

И Ольга Кутюхина — хорео
граф, и Марина Плотникова — 
преподаватель английского 
языка, и Маргарита Байбеко
ва — учитель рисования, и 
Светлана Кривцун, обучающая 
детишек дикции, — все * они 
применяют в своей педагоги
ческой деятельности игровые 
методы.

В. ВЛАДИМОВ.
Верхняя Тура.

Урок
демократии

Такого урока пока нет в 
школьном расписании. Но пе
ред самым началом школьных 
каникул пионеры Асбеста ре
шили. что нужно учиться де
мократии уже сегодня. Во 
Дворце кильтиры состоялся 
слет городского пионерского 
актива, на котором были про
ведены выборы в городской 
пионерский совет. На каждое 
место в городском совете бы
ло по три претендента. Вот 
имена самых достойных: Ва
дим Цыганков* и Наташа Ры. 
ксва из школы А1» 9. Женч 
Зайчиков, прошедший школу 
пионерской работы в «Арте
ке». председатель Малышев- 
ского поселкового Совета 
Людмила Григорьевна Квсеен- 
кова. А. ТАШБУЛАТОВА.

В педагогическом институ
те имеется специальный план 
мероприятий по выполнению 
решений XXVII съезда 
КПСС. В нем большое вни
мание уделено усилению 
/профессиональной направ
ленности курса «Основы со
ветского права» и профилак
тике пьянства и курения 
среди студенческой молоде
жи. На заседании парткома 
рассмотрен вопрос о коор
динации деятельности пар
тийной, комсомольской ор
ганизаций, преподаватель
ского и студенческого проф
бюро на факультетах рус
ского языка и литературы, 
иностранных языков и физ- 
воспитания.

В Свердловском институте 
народного хозяйства в рам
ках учебного процесса для 
студентов 3 курса ведется 
преподавание предмета «Со
ветское право» в форме лек
ций (32 часа) и практических 
занятий (24 часа). В Сверд
ловском педагогическом ин
ституте студентами выпуск, 
пых . курсов изучается курс 
«Основы советского права» 
в форме лекции (30—40 ча
сов) и семинарских занятии 
(10- 12 часов). По мнению 
преподавателей. ведущих 
согетское право, изучение 
этого предмета следует рас

все народы нашей страны, все 
лучшие и честные люди мира.

От всего сердца благодарим 
вас. дорогие свердловчане, за 
ту душевность, доброту и на
стоящий гуманизм, который 
проявили вы по отношению к 
нашему народу. Вам близка 
наша боль, ведь еще не заруб
цевались раны от тяжелой, 
жестокой катастрофы на же
лезнодорожной станции, еще 
не обретен покой пострадав
ших... и уже наша боль ста
ла вашей. Благодарный ар
мянский народ никогда не за
будет вашу бескорыстную по
мощь, ту большую поддерж

Дважды в месяц
В С елдловском обкоме ВЛКСМ продолжает два ра

за в ме-яц работать высший орган Ассоциации общест
венных объединений — Информационный совет. Не так 
давно Ассоциация выпустила первый информационный 
бюллетень «Альтернативы», в который вошли матери
алы, представленные самодеятельными объединениями.

С момента выхода перво
го выпуска «Альтерна
тив» прошли шесть засе
даний совета. Информаци
онный совет, в состав кото
рого входят по одному 
представителю объедине
ний. состоящих в АОО. рас
смотрел следующие вопросы: 
опта низании конференции са
модеятельных объединений, 
проведения «круглого стола» 
с представителями партий
ных, советских и администра

тивных органов, о подготовке 
документа, касающегося за
явления об открытии стен
дов с наиболее популярными 
газетами в оживленных ме
стах Свердловска. На Инфор
мационном' совете АОО одоб
рено предложение-об установ
лении дружеских отношений 
с одной, из провинций КНР. 
Представители ИнсЬормаци- 
онного совета приняли заяв
ление на имя ппокуропа по 
надзору города Свердловска 
о возврате изъятых печатных 
материалов, имеющих непо
средственное отношение к 
ассоциации. '

Информационный совет

ширить, количество часов, 
отведенных на занятия, уве
личить вдвое, поскольку 
правовая осведомленность 
студентов оставляет желать 
лучшего. Нет сомнения в 
том. что безграмотность мо
лодых людей в вопросах 
права, занимая не последнее 
место в числе других при. 
чин, ощутимо толкает вверх 
кпивую роста студенческих 
правонарушений. А количе
ство их в последнее время 
увеличилось.

До сего, перестроечного, 
времени не уделялось, на
пример, серьезного внима
ния организации научных 
правовых кружков и право
вой подготовке студентов на 
факультете общественных 
профессий.

В педагогическом институ
те за .последнее время не 
ппинято реальных мер к ор
ганизации системных вчеау- 
дитор ых форм по правовому 
воспитаю ю студентов, от- 
сутствует юридический все
обуч сотрудников. Ослабил 
также свою работу совет по 
правовому воспитанию и 
профилактике ппагонарупте- 
нин среди студентов, кото
рый по своему назначению 
должен являться координи
рующим центром.

В правовой информирован

ку, которую вы оказываете 
нам.

Маргарита Михайловна 
АНАНЯН, 

ветеран Великой Отече
ственной войны и труда, 

член КПСС с 1944 г. 
Под письмом подписыва

ются соседи и друзья: 
А. Н. МИНАСЯН, 

Э. Н. АРУТЮНЯН, 
Л. А. ГЕВОРКЯН, 
Ю. А. ГЕВОРКОВ, 

С. С. БАГДАСАРЯН, 
Г. И. БОЯДЖЯН, 
М. Г. ОГАНЕСЯН, 
Н. Т. ОВАНЕСЯН, 

С. Г. ТОРОСЯН
Ереван. и другие.

АОО заслушал предложения 
о создании и характере дея
тельности новых объедине
ний области: историко-пгос- 
ветительное общество «Ме
мориал». «Дискуссионный 
политклуб» при Доме мира 
и дружбы, «Возрождение» 
(Свердловск), «Дискуссион
ная трибуна РТИ».

Решением Информацион
ного совета АОО создан ко
митет по организации конфе
ренции самодеятельных объ
единений области.

Комитет проводит свои за- 
сс-тания каждую среду в 
18.00 часов в обкоме 
ВЛКСМ, телефон 57-82-87.

Отметим, что наиболее ак
тивное участие в работе Ин
формационного совета АОО 
приняли: «Фэнклю». «Воз
рождение» (Нижний- Тагил), 
«Мемориал», «Митингов?», 
редакция «Слово Урала», со
циологическая группа... обко
ма ВЛКСМ.

Отдел пропаганды 
и культурно-массовой 

работы обкома ВЛКСМ, 
Информационный совет

АОО.

ности студентов слабо ис
пользуются средства нагляд
ной агитации, страницы газе
ты «Народный учитель». 
Так, за последние два года 
в многотиражке вуза не по
явилось ни единой публика
ции. связанной с правовой 
тематикой. Деканаты, проф
союзная и комсомольская ор
ганизации относятся к пра
вовому просвещению студен
тов как к чему-то второсте
пенному, необязательному. 
О возможностях товарище
ского суда в вузах вроде ни
когда и -не слышали. Отсут
ствует правовая подготовка 
членов ДНД и оперотрядов, 
чья деятельность направлена 
на укрепление общественного 
порядка и социалистической 
законности.

За появление и распитие 
спиртных напитков в общест
венных местах в 1988 году 
привлечено к административ
ной ответственности семь со
трудников и одиннадцать сту
дентов пединститута.

Имеются Факты студенче
ской спекуляции и преступле
ний, предусмотренных Уго
ловным кодексом РСФСР.

Не «отстает» от педагоги
ческого и СИНХ. Здесь уча
стились случаи пьянства сре
ди студенческой . молодежи.

ВЫСТАВКА ФАНТАЗИИ МОЛОДЫХ
В декабре в Свердловске, в Доме техники, открылась 

выставка творчества учащихся средних специальных 
учебных заведений Свердловской области. 22 техникума 
и 6 педагогических училищ представили на выставку 30 
экспозиций из более чем 300 экспонатов, несущих в се
бе заряд неуемной творческой фантазии молодых.

Выставка объединена двумя 
направлениями. Одно — тех
ническое. другое — изобрази
тельно педагогическое. Техни
ки выдвинули свой девиз: «Ра
ционализаторское предложе
ние *— мой вклад в перестрой
ку». Так, в экспозиции Богда- 
новичского механико-керами
ческого техникума из 10 экс
понатов в шести имеются ра
ционализаторские предложе
ния, оформленные в соответ
ствии с действующими поло
жениями и имеющие большой 
экономический эффект. Раци
онализаторские предложения

есть также в экспозициях гор
но-металлургического, автодо
рожного, экономико-технологи
ческого, машиностроительного, 
вечернего механического, ра
диотехнического техникумов 
Сзердлозска и других.

На высоком уровне пред
ставлены экспонаты для учеб
ного процесса. ЭВМ, комплек
сы и тренажеры, лабораторные 
установки и стенды. Все это 
дипломные проекты и иссле
довательские работы учащих
ся ССУЗов.

— Все они подкреплены
учебно методическими разра
ботками, инструкциями для
проведения работ, программа 
ми, — сказал председатель 
оргкомите’а выставки Леонид 
Владимирович К/рбатсв. — 
Лучшие экспонаты, отмечен
ные экспертными группами, 
будут рекомендованы для уча
стия в отраслевых я» ставках 
ко'орые пройдут в 1989 г. как’ 
очередной э~ап третьего Все
союзного конкурса на лучш ю 
научно техническую работу 
учащихся средних специаль
ных учебных заведений.

Другая часть выставки — 
она представляет работы уча
щихся педагогических учи
лищ — более нарядна, эмоци
ональна. доступна для воспри
ятия зрителя. Учащиеся из

Нижнетагильского училища 
№ 2 (педагог — Л. Г. Карпова) 
представили такие интересные 
работы, как гобелен «Нижний 
Тагил > (автор Н. Барина), куклы- 
марионетки «Кот» (О. Габаро 
ва) и «Клоун» (коллективная 
работа). Нижнетагильское учи
лище № 1 представило бога
тый наглядный материал дня 
дидактических ‘игр с детьми 
дошкольного возраста.

В из мление привели всех 
зрителей работы по аппликации 
из тополиного пуха: «Голубь 
мира» «Шарик», «Пушок» уча- 
щихся Свердловского педучи
лища № 1 и сюжетная компо
зиция «Пурга» их преподавате
ля Л. М. Потаниной.

Завершает выставку экспо
зиция работ учащихся художе
ственно - графического отде

ления Красноуфимского пед
училища. Здесь представлены 
живопись, графика, скульптура, 
резьба по дереву, холодный 
батик, ткачество. Заслуживают 
внимания два карандашных ри
сунка «Портрет отца» Е. Ивчен
ко, линогравюра «Икар» С. 
Щукина. Чистотой цвеового 
видения мига веет от натюр
мортов М. Деезой.

Нельзя сказать, что все ра 
боты, представ ленные на вы
ставке, сд означно высокоху- 
дожестьенны. Но упрекнуть мо
лодых в отсутствии целеустрем
ленности, творческого горения 
и поиска нельзя. Выставка в 
Доме техники — наглядное то
му подтверждение.

3. НЕДЗЕЛЬСКАЯ.

2
Часа два несколько сот 

тагильчан возмущались от
равлением атмосферы выб
росами промышленных пред
приятий. А потом пришло 
время расходиться.

«Митинг закончен. Забудь
те...»

3
Как всегда, в конце месяца 

подведены итоги декабря.
Итак, самые популяоные 

диск 1-гнга”ты. .исполнители, 
песни и классические произ- 
веде чтя 1988 гола.

«Музыкальный Олимп»: 
декабрь. Итоги хит-парада- 
88».

«Тик-так» - мот часы, 
отсчитывая первые часы и 
минуты нового года. «Тик- 
так-так!» — стучатся они в 
наши души, напоминая о 
времени.

Ппемьера в театре кукол 
Свердловска.

4 января 1989 года состоится обла
стной актив по предложению кандида
тов в народные депутаты СССР от 
комсомола. Приглашаются члены вы
борных органов областной комсо
мольской организации, первые секре

тари горкомов, райкомов ВЛКСМ, 
секретари комитетов ВЛКСМ с права
ми райкома. Начало работы актива в 
14.00 часов, в зале заседаний обкома 
комсомола.
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КС ж

НЭП: новый экономический порядок

НАУКА: АРГУМЕНТЫ
ЗА ХОЗРАСЧЕТ

Зачем Академии наук хозрасчет? Парадоксальность 
мысли предполагает и неординарное предложение. 

Однако часть представителей уральских институтов, 
неравнодушных к судьбе отечественной науки, 
выносит на обсуждения общественности модели 

реанимации как академической, так и прикладной 
науки. Одни, как, например, научный сотрудник 

института теплофизики Уральского отделения

АН СССР С. Шардыко, причины видят в 
мощном давлении на ученых прошлой практики 

(«Отгоняя тень лысенковщины», «НС» 19 октября 
1988 г.). Другие, подобно автору нынешней 

публикации, панацеей от бед считают хозрасчет. 
Что ж, полемика — разумный путь постижения 

истины и выход на конструктивные предложения 
по оздоровлению не только уральской науки.

А
кадемическая наука 
должна сейчас дать об
стоятельные и ясные 
ответы на два простых вопро

са: какой реальный полезный 
вклад собирается она внести 
в перестройку и каким обра
зом Академия наук СССР для 
этого сама перестраивает 
свою работу?

В выступлении на XIX парт
конференции президент АН 
СССР академии Г. И. Марчук от 
пргмого ответа на первый во
прос несколько уклонился. Он 
самокритично оценил нынеш
ний вклад АН СССР в общие 
результаты хозяйствования 
страны как невысокий. Но о 
его конкретном увеличении в 
ближайшем будущем речь не 
шла. Гурий Иванович считает, 
прежде чем Академия внесет 
саой «достойный вклад» в об
щую копилку советских дости
жений, сначала страна из этой 
копилки должна бы внести свой 
«весомый взнос» в развитие 
потенциала фундаментальней 
науки. Чтобы последний хотя 
бы сравнялся с американским, 
который сейчас выше нашего в 
5 раз. То есть в ближайшие 
1,5—2 пятилетки надо увели
чить ассигнования на Акаде
мию наук примерно в 7—15 
раз.

Что по поводу роста эф
фективности академической 
науки думают ее «низы»? 
Склонен дать обескураживаю
щий неакадемического чита
теля ответ: активно решать 
эти вопросы быстро и конк
ретно абсолютное большинст
во академического населения 
не только не стремится, а 
всячески противоборствует 
любым внешним и внутрен
ним побудителям. Правда, 
меньшинство научных работни
ков нынешнее положение дел 
в академической науке не 
устраивает. От них идут обра
щения с надеждой на мудрое 
и справедливое решение от
рицательных желаний, тормо
зящих естественный процесс 
добычи научных знаний. По
чему эти обращения не бе
рутся во внимание и почему 
абсолютное большинство ра
ботников Академии наук су
ществующее положение уст
раивает? Ответы, по всей ви
димости. надо искать в глубо
ких фундаментальных поло
жениях маоксизма.

Дрегнее римское право, Ге- 
гепь и Маркс давно четко вы
вели Формулу деижуших моти
вов и стимулов любой «елове- 
ческей геятельности. К. Маркс, 
напоимео отмечал, что «...эко- 
нгмн»егкие отношения каждо
го общества проявляются преж
де всего ион интересы и имен
но «. .интерес... сиепляет друг 
с другом членов грзжданскпго 
ебшестга». Пока же интерес 
в нашей науке сводится к го
сударственному кошельну.

Нынешняя радикальная эко
номическая реформа пока 
практически не задела за жи
вое бюджетные организации. 
Финансирование их из бюд
жетной кормушки худо-бедно 

продолжается, а спроса за 
реальные полезные результа
ты нет. Нужная сумела средств 
постоянно спускается в виде 
«общественного пенсиона». А 
ученые якобы в свою оче
редь глубоко задумываются о 
будущем страны. И во1 когда 
чей-либо интерес авансиро
вание удовлетворен, спрос за 
результат исключительно мо
ральный, а отчитаться за лю
бой из них высокоинтелли
гентное академическое сооб
щество умеет успешно, как 
никакая другая категория со
ветских работников. Даже ес
ли этот результат ничего не 
стоит! Потому, имея у себя 
каждого четвертого научного 
работника мира, страна, ощу
тив сейчас себя в сугубо кри
зисной ситуации, наверное, 
должна предъявить строгий 
спрос и к науке по поводу 
наших многочисленных прова
лов. Ведь кто, как не Академия, 
виноват, что у нас нет четкой 
социально - экономической и 
правовой концепции пере
стройки управления советским 
обществом? Кто, как не ака
демическая наука, многие го
ды с «умны-м лицом» разра
батывал теорию» «развитого 
социализма», «перехода со
ветского общества от социа
лизма к полной победе ком
мунизма»? На фоне тех про
валов и социальных дыр, а 
числе многих привели страну 
в состояние застоя. Кто, как 
не Академия, шел на поводу 
поворотников рек, в резуль
тате чего последствия могли 
бы быть непоправимыми? Кто, 
как не Академия наук, долгие 
годы беспристрастно наблю
дал за технико-технологиче
ским и экономическим отста
ванием страны передовых и не 
совсем передовых стран мира?

Конечно, здесь были при
чины и исторического харак
тера, в которые АН СССР тра
гически вписалась вместе со 
всей страной во времена куль
та личности Сталина, волюн
таризма Хрущева, всеобщей 
безответственности правления 
Брежнева. Но тем-то и отли
чается настоящая наука от ее 
имитации, что бескомпромис
сно выявляет все возможные 
проблемы и пути их эффек
тивного решения независимо 
от мнений администоативных 
органов. И совсем плохо, 
когда наука остается содер
жанкой распооядителя «де
нежного мешка» заискивая 
перед ним, удовлетворяя его 
потребности по принципу «че
го изволите».

В
 ТРАГИЧЕСКОЕ положе
ние попадают человек 
или социальная группа, 

когда их объявляют «вне за
кона». Но что интересно — 

для Академии наук как раз 
сейчас желательнее .находить
ся вне «Закона о государст
венном предприятии (объеди
нении)». Уставы двух органи
заций страны не подчинены 
сейчас этому правовому до
кументу — Вооруженных Сил 
и Академии наук. И если спе
цифика деятельности армии 
иначе как приказными отно
шениями пока регламенти
роваться не может, то для 
демократичной по сути фун
даментальной науки эти вза
имоотношения смертельны.

Ее продукты труда — новая 
идея, чертеж, опытный образец 
и технология — должны быть 
социалистическим товаром, 
быть покупательн^ способным, 
отвечать законам спроса и 
предложения, стоимости и рас
пределения по труду и всем 
другим экономическим законам 
социализма. Деньги на свое су
ществование ученые могут и 
должны зарабатывать, окупая 
свои расходы, получая прибыль 
для самофинансирования. Толь
ко выйдя из системы государ
ственного «собеса», можно уве
личить свою отдачу, обогатить 
материально - техническую ба
зу. избавиться от блатников и 
талантливейших «бездельников 
в законе».

Поэтому, во-первых, прави
тельству следует финансиро
вать не содержание самой 
Академии, а конкретную те
матику научных Исследований 
по перспективным направле
ниям производительных сил 
страны, по изучению соци
ально-экономических, полити
ческих, экологических послед
ствий текущих и прошлых на
ших практических действий. 
Эта тематика в качестве гос
заказа должна задаваться 
Академии на конкурсной ос
нове, чтобы окончательный 
расчет производился по конеч
ным полезным результатам. 
Научные разработки должны 
продаваться заказчику по до
говорным ценам, в которых 
оговаривались бы соответст
вующие экономические санк
ции и стимулы за качество на
учного результата. Уверен, 
некомпетентные и бесплод
ные в научном отношении ра
ботники Академии при таком 
положении не понадобятся.

Во-вторых покупателем на
учных разработок — закон
ченных фундаментальных 
идей — могли бы стать отрас
левые НИИ, ведомства, кDvп- 
ные производственные объ
единения, жепающие совер
шить революционный скачок 
в создании своей продукции.

Пока могу отметить (кан ис
полнитель темы «Самофинанси
рование НИИ» в Институте эко
номики УрО АН СССР), что из 
семи обследованных нами в 
1988 г. крупных и авторитет
ных отраслевых НИИ Свердлов
ска пока ни один не готов ку
пить у академических НИИ та
кие идеи, поскольку в них не 

находят желательной револю
ционности решений. Более того, 
большинство этих !^ИИ до 1/5 
своего хозрасчетного финанси
рования тратит на собственные 
поисковые фундаментальные 
разработки, создав для себя 
собственное поисковое «нату
ральное хозяйство».

В-третьих, академические 
институты могли бы и сейчас 
довольно успешно зарабаты
вать себе деньги на своих 
прикладных разработках, ко
торых много пылится на «пол
ках», а также сдавать в арен
ду свои оборудование, ЭВМ, 
площади и т. п. На этом мож
но зарабатывать деньги, вло
жив их затем в разработку 
новых фундаментальных и 
прикладных исследований, ко
торые можно было бы иници
ативно продавать потом за 
куда большие суммы. Кстати, 
считаю, что академическим 
институтам не мешало бы на-* 
учиться работать цивилизо-' 
ванно, а не «по-дикарски» — 
не «проедать» с ходу все свое 
финансирование в текущий 
период, а работать с боль
шим финансовым запасом. 
Иметь свой страховой фонд, 
пополнение которого посто
янно вести от сверхприбылей.

В-четвертых, с позиций «се
годняшнего дня» может ока
заться невыгодным при хоз
расчете АН СССР вести фун
даментальные теоретические 
работы, полезные результаты 
которых проявятся через дол
гие годы. А жить-то7 нужно 
будет сегодня. В этой ситуа
ции институты опять же как 
цивилизованные производите
ли должны трудиться на пер- 
спечтиву, имея, помимо стра
хового фонда, и специальный 
фонд финансирования поис
ковых работ. Тогда живучесть 
института будет зависеть от 
успешной, выверенной плано
мерной работы многолетнего 
«научного конвейера», в кото
ром теоретический задел «се
годня» определяет успехи 
страны и науки «завтра» и 
«послезавтра».

В
 ПРИНЦИПЕ в ответ на 

аргументы «за хозрас
чет» можно задать воп

рос: зачем АН СССР сейчас 
«бежать впереди паровоза», 
когда этого от нее не требуют? 
Ведь и существующее поло
жение дел абсолютное боль
шинство ее работников впол
не устраивает, а переход на 
хозрасчет, по мнению этого 
большинства, — «петля на 
шее» фундаментальной науки, 
посредством которой ее мож
но окончательно загубить!

Ну, во-первых нельзя загу
бить то, чего практически нет 
в реальности. Трудно назвать 
сейчас с ходу (помимо, пожа

луй, космонавтики, какие мощ
нейшие научные открытия 
сделала в последние десяти
летия наша Академия в рас
чете на душу населения стра
ны и академического в осо
бенности. Пока она лишь раз
дает аванс в связи с обосно
ванием просьб о выделении 
дополнительного финансиро
вания.

Во-вторых, петля действи
тельно захлестывает шею, но 
не науки как таковой, а ее 
нынешних кадров, не при
ученных работать в полную си
лу интеллекта и потому не
развивающих его расширенно 
и углубленно. Уверен, пол
ный хозрасчет действительно 
пустит по миру большую 
часть академических кадров, 
ликвидирует многие лабора
тории и институты, долгие го
ды страдающие научной им
потенцией. С позиций социа
листической справедливости 
такое положение станет «аб
разивным материалом», кото
рый снимет всю многолетнюю 
«накипь» на теле настоящей 
науки.

В-третьих, уверен, после то
го, как страна, дай бог, пе
рейдет на хозрасчет в народ
ном хозяйстве полностью и 
окончательно, она вплотную 
займется и деятельностью 
госбюджетных организаций, у 
которых иммунитет к хозрас
чету еще не выоаботан. Вот 
здесь и таится погибель мно
гих академических коллекти
вов, которым экономическая 
предприимчивость не приви
та.

А в-четвертых, именно хоз
расчет и ничто иное оздоро
вит нравственные отношения 
внутри академических коллек
тивов. Кадровому балласту в 
этих условиях вряд ли зака
жут серьезную разработку и 
тем более заплатят за ее не
компетентное исполнение. А 
когда еще и руководитель 
института или подразделения 
«избирательно назначаемый» 
сверху, не умеет организовы
вать эффективную работу 
коллектива, из-за чего тот 
экономически может «прого
реть», . думаю, что коллективу 
будет выгодно избрать руко
водителем хорошего органи
затора науки (менеджера), 
который, может быть, как уче
ный и не знаменит, но зато 
сумеет создать условиягпо-на- 
стоящему знаменитым на
стоящим ученым. И вообще, 
по-моему, не надо талантли
вого ученого, фаната своего 
дела делать администрато
ром. «Директор-ученый» — 
как правило, такой же пара
докс, как «божья коровка», 
которая реально непродук
тивна, и не от бога.

Поэтому Академия наук 
как сосредоточие действи
тельных ее членов должна 
бы состоять из действительно 
талантливых и даже гениаль
ных ученых, которым стано
виться ими дают возможность 
талантливые организаторы на
уки — администраторы. Имен
но последних и должен бы из
бирать себе сам коллектив. 
А академиков и членов-кор
респондентов пусть избирают 
академики и члены-коррес
понденты за выдающиеся за
слуги в научном творчестве.

Г. МОРОЗОВ, 
кандидат 

экономических 
наук.

Свердловск.

Читатель вспоминает

В последние дни прошедшего года в цехе 
крупных узлов Уралмашзавода бригада 
В. Ильинишна вела сборку изделий для 
металлургов Нижнего Тагила и Магнитки.

На рабочем календаре бригады слесарей 
механосборочных работ — конец января

1989 года. Рабочие уверены, что опереже
ние плана будет стабильным и в дальней
шем.

НА СНИМКЕ: бригадир В. Ильчишин и 
мастер бригады И. Мельников.

Фото В. ЯКУБОВА.

ВРЕМЯ ИСПЫТАНИЙ И МУЖЕСТВА
Оглядываюсь на пройденный 

путь. Нелегкое нам досталось 
время. Немало испытаний при
шлось на долю моего поколе
ния. Но каждый раз ловлю се
бя на мысли: и все же было, да 
было в нашей юности честное, 
чистое, светлое. С болью об 
этом думаю.

Как же быстротечна жизнь! 
И сколько же она вобрала в 
себя противоречий! Рушатся 
прежние идеалы, меняются 
взгляды на историю, но глав- 
ное-то остается и должно оста
ваться надежным. Главное — 
это наша вера в идеи Ленина, 
в революцию, в наше общее 
дело.

Современным мальчишкам и 
девченнам трудно представить, 
каким был Свердловск во вто
рой половине 20 х годов, а я 
пемню и роскошные особняки 
бывших богатых заводчиков, и 
приземистые домишки фабрич
ных людей. Помню изрытый 
траншеями город — это про
кладывали водопровод, трам
вайные пути. Помню, кан вру
чали мне в далеком 1926 году 
путевку пионервожатой.

Как жадно мы учились! Пом

Читатель размышляет
РАДИ ПАМЯТИ

Вечера памяти Александра 
Галича, которому нынешней 
осенью исполнилось бы 70 лет, 
становятся все более много
численными. Вот и театр пес
ни ДК металлургов ВИЗа решил 
провести такой речер.

На сцене гитара, рядом — 
алые гвоздики. Колючая про
волока. опутавшая гитару, — 
образ, настраивавший на серь
езный лад. Судя по всему, ве
чер обещал быть интересным: 
слайды из видеофильма о Гали
че, который был снят в Норве
гии в 1974 году, малоизвестные 
Факты из его биографии (как 
обещал анонс), выступление 
перед началом концерта Игоря 
Шварца, члена правления 
уральского общества «Мемори
ал» (значительная часть 
средств от вечера пошла в 
фонд «Мемориала»).

Но.„ Многие из сообщавших
ся на вечере фактов биогра
фии Галича просто были зачи

ню рассказы Ивана Степанови
ча Базстатского о встречах с 
Лениным, взволнованную и чет
кую речь Анны Николаевны 
Бычковой, коммунистки с 1906 
года. Она рассказывала нам о 
важнейших стройках города, в 
том числе и о невиданном тог
да еще в Свердловске трамвае. 
А мы с ребятами организовали 
соревнования между пионер
скими отрядами по сбору ме
таллолома для будущего элект
ротранспорта. У нас даже газе
та выходила «По новым рель
сам». Вот имена первых юнко
ров стенной печати: Исаак 
Тропп, впоследствии .извест
ный журналист. Людмила Та- 
тьяничева, поэтесса, лауреат 
Государственной премии. Ва
лентин Степанов, кандидат 
технических наук...

1929 год. В день 12-й годов
щины Октября раздался пер
вый трамвайный звонок. Вдоль 
квартала по улице 8 Марта 
стояли мальчишки и девчонки 
в парадной форме с разно
цветными флажками. Это был 
праздник нашего труда.

Я помню потрясение, когда 
мы впервые услышали о звер
ском убийстве Павлика Морозо

ИЛИ «ПРОСТО
таны из «Недели» или других 
периодических изданий (при
чем создалось впечатление, 
что до этого вечера ведущая 
статей не «италэ, а. межет 
быть, просто от Волнения не 
ппз сбивалась, путала слова). 
Дpvгoй участник вечера, читав
ший стихи Александра Аркадь
евича, тоже проделал это не 
блестяще.

Акценты в песнях ставились 
совершенно не там, где их ста
вил сам автор (это выражение 
авторской концепции, и не об
ращать на них внимание в сво
ей интерпретации исполнители, 
мне кажется, не имели права). 
В песне же «Белые Столбы» 
строка — «Предоставлена нам 
вроде литера — кому от Ста
лина, ному от Гитлера» — 
прозвучала как шутка.

Не спасли вечер ни фоно
граммы выступлений Галича, 
ни слайды. 

ва и его братишки Феди. Мно
го сейчас спорят по этому по
воду. Подвиг или предательст
во совершил Морозов? Но как 
можно говорить об истоках 
этой трагедии, не вникнув в 
саму се суть? Это было стол
кновение двух миров. Перечи
тываю строчки, написанные 
Марией Александровной Кра
совской. бывшим работником 
пионерского отдела Свердлов
ского обкома комсомола: «Для 
убийства братьев Морозовых 
был нанят батрэк Данилка за 
30 рублей. Это доказано на су
де и в ходе следствия...». За 
сколько же серебреников 
продавали душу убийцы Степы 
Лямина, Оли Яналиной. Коли 
Мяготина? А сейчас еще стара
ются и бросить пятно на свет
лые имена юных героев. И как 
же быть нам. тем, кто* знает 
эту страшную действительность 
не по легендам, а воочию?

Нелегкое это было время. 
Время испытаний и мужества, 
время ошибок и подвигов... 
Оно и сейчас болью отзывает
ся в сердце!

М. КУЗЬМИНЫХ, 
ветеран пионерского 

движения.

ВЕЧЕР»?
Первый информационный го

лод мы утолили. Прошло вре
мя. когда можно было восхи
щаться просто любым упоми
нанием имени Галича, Сейчас 
настала пора осмысления его 
творчества.

Скоро, как в первые годы 
после смерти Владимира Вы
соцкого. надо думать, появят
ся многочисленные «друзья» 
Галича, «вечера памяти» (не 
ради памяти — ради вечеров). 
Считаю, прежде чем взяться 
за организацию подобного ве
чера. нчжно не суетясь по”' - 
мать, будет ли это действи
тельно серьезным разговоррм, 
или просто времяпрепровожде
нием.

Давайте же бережнее отно
ситься н памяти ушедших, воз
вращающихся и нам своим 
творчеством поэтов.

Е. ЛОБАНОВ, 
инженер.

Учимся демократии

МИТИНГ ЗАКОНЧЕН.
История одного судебного заседания

ЗАБУДЬТЕ...

ТОЛЬКО человек с 
обыденным сознанием 

станет утверждать, что вся
кий факт равен самому се
бе. Пример? Пожалуйста. 
Идет группа детсадовцев по 
улице. Скажете, с прогулки 
возвращаются ребята? 
Гляньте внимательнее, у 
двоих в руках флажки. Ведь 
это же атрибуты волеизъ
явления! Неужели вам не 
приходит в голову, что ре
бята не просто идут, а де
монстрируют. Что? Конечно, 
свое единство. Зачем и про
тив чего? А тут уж вариан
тов много: может, против 
того, что эскимо нет, воду 
отключили, тротуары песком 
не посыпали. Да мало ли 
против чего, суть не в этом. 
Главное, что они вышли на 
демонстрацию. И понятно, 
что сами ребята ни с того 
ни с сего на улицу проте
стовать не выйдут и здесь 
должен быть организатор. 
Да вот и он — воспита
тель. Идет во главе колон
ны и, подстрекая, покрики
вает: «Быстрее! Не отста
вайте!». А колонна демонст
рантов галдит, шумит, ос
тальным гражданам мешает. 
Ну это уже нарушение об
щественного порядка со все
ми вытекающими отсюда, 
последствиями. Конечно, та
кая ситуация с детьми явно 
надуманна, но вот как быть 
со взрослыми?..

15 октября 1988 года в 
Нижнем Тагиле городской 
экологический клуб «Очи
щение» — ЭКО — прово
дил на задворках удален
ного от центра Дворца куль
туры «Юбилейный» разре
шенный гооисполкомом ми
тинг. Часа два несколько сот 
тагильчан возмущались от
равлением атмосферы выб
росами промышленных пред
приятий. А потом пришло 
время расходиться. Вариан

тов было два. Или толпой, 
как стадо, запрудить тротуа
ры и дороги. Или, постро
ившись, не создавая давки, 
дойти до трамвайной оста
новки. Коллективно остано
вились на втором. Один из 
членов совета клуба «Очи
щение» В. А. Бакланова че
рез громкоговоритель по
просила участников митинга 
ни в коем случае не подни
мать имеющиеся у них 
транспоранты, иначе это 
могло быть расценено как 
демонстрация, а на нее гор
исполком разрешения не- да
вал. И люди, построившись 
по четыре человека, трону
лись на трамвайную оста
новку «Рудоуправление». 
Благополучно дошли до нее, 
сели в трамвай и разъеха
лись по домам.

Предвидим, что во всей 
этой истории вы не увидите 
никакого криминала. И это 
не удивительно — вы не 
специалист и мыслите обы
денно. Ведь даже компетен
тные люди далеко не сразу 
тут все раскусили.

Через 58 (!) дней — 13 
декабря — в народном су-' 
де Ленинского района Ниж
него Тагила рассматрива
лось дело об администра
тивной ответственности гра
жданки В. А. Баклановой, 
инженера-технолога ПО 
«Уралхимпласт».

В перепотненном борцами 
за нормальную экологиче
скую обстановк/ зале народ
ный судья С. Н. Трухин за
читал протокол. подписан
ный старшим лейтенантом 
Ленинского РОВД И. Ж. 
Карайчиниевым. В нем го
ворилось что руководитель 
ЭКО В. А. Бакланова после 
митинга организовала людей 
на демонстрацию, не разре
шенную горисполкомом.

Согласи ■ статье 166 Ко
декса РСФСР об админист

ративных правонарушениях, 
это можно рассматривать 
как самоуправство. К делу 
также были подшиты четы
ре рапорта на имя началь
ника УВД горисполкома 
Т. Д. Донцо от помощника 
начальника УВД М. Н. Го
ворухина, начальника отде
ла охраны общественного 
порядка УВД Ю. М. Каль- 
сина. начальника Ленинско
го РОВД А. В. Кулакова, 
зам. начальника УВД В. С. 
Фролова В них подтверж
дались сведения протокола и 
делались определенные вы
воды. В рапорте А. В. Кула
кова например, говорилось: 
«Считаю, что это была та 
же демонстрация, но только 
завуалированная, т. к. уча
стники митинга шли колон
ной с транспарантами в ру
ках, хотя и не развернуты
ми. Тем самым мешали про
ходу граждан и привлекали 
их внимацие. В действиях 
Баклановой усматриваю на
рушение решения исполкома 
о запрещении проведения 
демонстраций, поэтому она 
должна нести ответствен
ность за нарушение Указа 
Президиума Вепховного Со
вета СССР от 28 июля 1988 
года о порядке организации 
и проведения собраний ми
тингов, уличных шествий и 
демонстраций в СССР».

Народный судья С. Н. 
Трухин стал задавать вопро
сы В. А. Баклановой.

— Были ли вы организа
тором митинга или нет?

— Я лично не была ор
ганизатором. Им являлся 
клуб «Очищение», все доку
менты подавались от его 
имени. Председателя у нас 
нет, работу возглавляет со
вет из девяти человек, в со
став котового вхожу и я.

— С какой целью вы 

предложили потом всем 
пройти к остановке? — по
ставил вопрос ребром судья.

— Совет ЭКО еще нака
нуне митинга пришел к вы
воду, что место нам предо
ставили очень неудачное. 
Добраться можно лишь 
трамваем. И это еще ничего. 
А вот уезжать обратно всем 
сразу из-за напряженного 
автомобильного движения 
даже небезопасно. Поэтому 
мы решили идти организо
ванно, никому не мешая, ко
лонной по четыре человека. 
Все люди это поддержали. 
Мы пошли на остановку «Ру
доуправление», потому что 
там есть работающий свето
фор и большая площадь, где 
могли разместиться несколь
ко сот человек. Как я и пре-- 
дупредила всех через гром
коговоритель, это была не 
демонстрация, а организо
ванный уход. После моего 
объявления подошел мили
ционер Ю. М. Кальсин. Его 
слова слышали несколько 
человек, он сказал: «Вам 
запрещена демонстрация». 
«Мы просто хотим организо
ванно уйти», — ответила я. 
Подошедший подполковник 
В. С. Фролов спросил: «Так 
вы все-таки будете уходить 
все вместе?». Я подтверди
ла. Он не возражал и только 
предупредил чтобы не было 
плакатов. После этого я че
рез микрофон еще раз на
помнила всем людям, что 
демонстрация нам запреще
на и во время движения не 
должно быть развернутых 
транспарантов и плакатов. 
По пути на остановку, прав
да, кое-кто пытался их под
нять, но мы сами же пре
секали такие попытки. В 
итоге за всю дорогу к нам 
не было замечаний ни со 
стороны жителей, ни со сто
роны милиции или какого- 

либо административного ор
гана.

На суде были также оп
рошены несколько свидете
лей — членов ЭКО. Их по
казания и оценки несколько 
расходились с тем, что сооб
щалось в рапортах работни
ков милиции, возникла не
обходимость личного при
сутствия кого-нибудь из них. 
Поэтому рассмотрение дела 
было перенесено.

Уже стемнело, но никто 
не торопился расходиться. 
ПочПи все столпились около 
выхода.

■— Да как же так, — воз
мущался один мужчина, — 
почему нам приходится оп
равдываться, хотя точно 
знаем, что нарушать поря
док, создавать кому-то не
удобства у нас и в ” мыслях 
не было. Я такого еще не 
видел!

— Я тоже, — сказал 
проходивший мимо адвокат 
Баклановой Борис Владими
рович Бабин. — А ведь ра
ботаю уже 17 лет. Мое лич
ное мнение, что Указ от 28 
июля оборачивается против 
демократизации нашего об
щества.

На следующий день были 
заслушаны шесть свидете
лей и среди них замести
тель начальника УВД гор
исполкома подполковник ми
лиции В. С. Фролов. Содер
жание слов приглашенных 
не расходилось. Все говори
ли. что категорического зап
рета со стороны милиции, 
представителей исполкома 
на организованный уход не 
было. Члены совета ЭКО. в 
частности В. А. Бакланова, 
через громкоговоритель не 
раз призывали колонну лю
дей. идущую с митинга, не 
поднимать лозунги и транс
паранты. Это значило, что 
противоправных, тем более 

запланированных действий 
не было. Впрочем, решение 
должен был вынести народ
ный судья С. Н. Трухин. А 
пока он предоставил слово 
адвокату Б. В. Бабину. Бо
рис Владимирович начал с 
парадоксальной фразы.

— В чем сложность этого 
в общем-то совершенно 
простого дела? Скорее все
го, она заключается в том, 
что ни нижнетагильская, ни 
областная практика не зна
ют подобных примеров. От 
решения судьи сегодня за
висит не только итог разби
рательства в отношении Бак
лановой. Будет выраже
на позиция суда в отношении 
массовых «неформальных» 
мероприятий. Мы не на ми
тинге, но и здесь нельзя не 
Сказать, что группа ЭКО за
нимается нужным и без 
преувеличения, благородным 
делом. Впервые появились 
люди, занимающиеся дея
тельностью нужной для 
всех. И кому надо "из этой 
истории создавать админи
стративное дело мне не 
очень понятно, ни как юри
сту, ни как гражданину; ни 
как коммунисту. Из объяс
нения Баклановой и других 
лиц все слышали, что было 
принято здравое решение не 
создавать давку и опасность 
на дорогах и расходиться с 
митинга организованно. Вот 
и Бакланова говорит, и сви
детели подтверждают, что 
никаких запланированных 
попыток провести демонст
рацию не было. О чем же 
тогда вообще речь? Для че
го кому-то надо было писать 
рапорты, создавать протоко
лы, морочить голову судье? 
С юридической точки зрения 
тут нужно разобрать три ос
новных момента. Во-первых, 
согласно статье 1661 Кодек
са РСФСР об администра
тивных правонарушениях, от
ветственность должна нести 
только организация. Наз
вать Бакланову организато- 
ррм можно лишь с очень 
большой натяжкой. Ни в од
ном документе она не наз
вана отвечающим ^за прове
дение митинга, везде им яв- 

»ляется совет ЭКО. Во-вто
рых, надо наконец-То ре
шить, что же это такое —

«демонстрация». В словаре 
С. И. Ожегова говорится, 
что «это действие, подчерк
нуто выражающее протест 
против чего-нибудь, несогла
сие с чем-нибудь». Прости
те, но совсем непонятно, что 
же выражали люди, когда 
они шли от ДК «Юбилей
ный» дд остановки «Рудо
управление». Где тут про
тест? И, как мы слышали 
от свидетелей, если кто-то в 
колонне и попытался под
нять лозунг, то причем здесь 
ЭКО вообще и Вера Алек
сандровна в частности? На
оборот, член совета клуба 
Михалев говорил в мегафон: 
«Прекратите!». В другом 
словаре В. И. Даль говорит 
о демонстрации как о «за
явлении желаний своих». У 
колонны людей, шедших с 
митинга, оно было одно — 
дойти до остановки и разъ
ехаться, по домам. То есть, 
по сути, то, что произошло, 
не было демонстрацией. И, 
наконец, в-третьих, чисто 
юридический момент. На 
седьмую статью Указа Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР от 28 июля верно 
ссылался свидетель Коршу
нов, когда говорил, что ес
ли бы в массовом шествии 
работники милиции увидели 
что-то противозаконное, то 
они могли бы попытаться 
прекратить его. Но в показа
ниях свидетелей фактов ’та
ких не имелось. Ну и те
перь самое главное. Эколо
гический клуб «Очищение», 
простите за грубость, — не 
толпа у винного магазина. 
Это объединение людей, об
щественная организация, ко
торая имеет утвержденный 
в горисполкоме устав. Так 
вот, в уставе ЭКО четко за
писано. что организацию и 
проведение собраний, митин
гов. уличных шествий и де
монстраций осуществлять’ в 
строгом соответствии с Кон
ституцией СССР. Конститу
цией РСФСР, Указом Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР от 28 июлй 1988 го
да. А в этом Указе в статье 
десятой говорится: «Поря
док организации и проведе
ния собраний и митингов, 
установленный настоящим 
Указом, не распространяет

ся на собрания и митинги 
трудовых коллективов и об
щественных организаций, 
проводимые в соответствии 
с законодательством, их ус
тавами и положениями». 
Отсюда ясно, что данный 
Указ на ЭКО вообще не рас
пространяется. А раз не рас
пространяется, то и нару
шен быть не может. Таким 
образом, среди трех основ
ных моментов, на которых 
нужно акцентировать внима
ние, ни один не имеет под 
собой юридической почвы 
для взыскания.

В своем постановлении 
народный судья С Н. Тру
хин, руководствуясь Кодек
сом РСФСР об администра
тивных правонарушениях, 
огласил решение: производ
ство по делу в отношении 
В. А. Баклановой прекра
тить за отсутствием в ее 
действиях состава правона
рушения. Переполненный зал 
суда зааплодировали, и кто- 
то преподнес Вере Алексан
дровне цветы. Люди радова
лись, что правда восторже
ствовала.

Дело закончилось, и все 
облегченно вздохнули. В 
том числе и В. А. Баклано
ва. Конец нервотрепке, пре
кратились вызовы, не будут 
больше задавать ей всяких 
вопросов. Она на них пол
ностью дала ответы. Но ос
тались теперь вопросы у 
нее, и адресованы они не 
только юристам. Почему так 
получается, что ответствен
ные работники, по вине ко
торых отравлена атмосфера 
города, окружены почетом и 
слывут героями? Отчего куч
ка протестующих граждан 
из ЭКО, ища точки приложе
ния своим личным силам 
для улучшения обшей эко
логической обстановки, на
талкивается на различные 
виды противодействий? Для 
чего и кому понадобилось 
очернить организованный 
уход людей с митинга и ис
кать в нем элементы подры
ва общественного строя? 
Вопросы волнуют бывшую 
«подсудимую». разжигают 
любопытство, требуют отве
та.

В ОВЧИННИКОВ.
Нижний Тагил.
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ТАСС И АПН СООБЩАЮТ

В несколько строк
БРАЗЗАВИЛЬ. По пригла

шению ЦК Союза конголез
ской социалистической моло
дежи (СКСМ) с 21 по 29 де
кабря в Народной Республи
ке Конго находилась делега
ция ВЛКСМ во главе с про
ректором Высшей комсомоль
ской школы Германом Чер
ным.

В ходе визита члены деле
гации имели встречи с пер
вым секретарем ПК СКСМ 
Габриэлем Оба-Апуну. други, 
ми руководителями СКСМ и 
национального пионерского 
движения имени Мариана 
Нгуаби. Были обсуждены 
вопросы дальнейшего упро
чения, дружбы и сотпудниче- 
ства между молодежными 
организациями СССР и НРК. 
По итогам визита подписано 
коммюнике.

Делегация была также при
нята секретарем ПК Конго
лезской партии труда, мини
стром информации НРК По
лем Нгатсе.

ПЕКИН. Как сообщило 
агентство Синьхуа, в Хэхай- 
ском университете города 
Нанкин (Восточный Китай) 
произошел конфликт между 
обучающимися в этом городе 
группой студентов из афри
канских стран и работника
ми этого учебного заведения 
и китайскими студентами. В 
результате инцидента 11 ра
ботников университета и два 
африканских студента полу
чили ранения. Власти провин
ции Пзянсу и города Нанки
на предпринимают меры по 
улаживанию конфликта.

Представитель МИД КНР 
Ли Чжаосин заявил здесь на 
брифинге, что имевший ме
сто инцидент »является изо
лированным событием и не 
имеет ничего общего с апар
теидом». Из-за различий в 
Образе жизни и неодинако
вых привычек китайских и 
иностранных студентов иног
да случаются недоразумения.

В тревожной обстановке встретила ливан
ская республика 45-ю годовщину независимо
сти. Четырнадцатый год здесь тянется граж
данская война. Страна, совсем еще недавно 
процветавшая, втянута в тяжелейший кризис. 
Ее южные районы оккупированы Израилем, 
а на значительной части территории порядок 
и безопасность вынуждены обеспечивать воин
ские подразделения соседней Сирии.

Война принесла горе тысячам и тысячам

людей и продолжает приносить смерть и раз
рушения. Жертвами бомбежек и артобстре
лов, уличных стычек и пуль снайперов стано
вятся мирные жители, женщины, старики, де
ти^.

НА СНИМКЕ: сцена аз сегодняшней жизни 
Бейрута. Более полумиллиона маленьких ли
ванцев моложе 12 лет не знают, что такое 
мирная жизнь.

Фотохроника ТАСС»

САН-ХОСЕ. »Прекратите 
стрелять в наших отцов и 
братьев!». «Мы хотим учиться 
и жить в мире!» — было на
писано на плакатах и кусках 
картона, которые в среду 
пронесли по главным улицам 
Сан-Сальвадора около 1.500 
мальчиков и девочек. По ини
циативе ассоциации детей 
Сальвадора они прибыли в 
столицу этой центральноаме
риканской страны из многих 
городов и поселков, чтобы 
принять участие в Марше ми
ра.

Сальвадорские дети обра
тились к властям с призывом 
прекратить войну, в резуль
тате которой погибли более 
60 тыс. человек, остались си
ротами около 20 тыс. детей. 
Они потребовали разыскать 
«пропавших без вести» роди
телей, прекратить аресты 
мирных жителей.

БУХАРЕСТ. Легко ли стать 
профессиональным горноспа
сателем? Даже непосвящен
ному ясно, что нужны годы 
напряженных тренировок и 
опыт практической работы 
под руководством знатоков, 
чтобы овладеть этой специ
альностью. Именно поэтому 
члены румынского горноспа
сательного клуба «Сальва- 
монт», уже более двух десяти
летий действующего в уезде 
Марамуреш, решили заняться 
подготовкой юных альпини
стов-спасателей.

В начале учебного года в 
уездных школах был объяв
лен конкурсный набор ребят 
в возрасте от 10 до 11 лет, 
рассказывает руководитель 
клуба Р, Тимиш. На экзамен 
пришли несколько сотен 
мальчишек, из которых толь
ко 15 кандидатов соответст
вовали строгим требованиям 
по своей физической подго
товке, смогли выполнить все 
задания на внимательность 
и выносливость.

В ОЖИДАНИИ 
РЕФОРМ

Белград. «Происходящие в нашем общест
ве процессы — это борьба между бюро- 
кратически-консервативными силами, кото
рые хотят сохранить статус-кво, и силами 
прогрессивными, стремящимися изменить по

ложение». Так обрисовал ситуацию в Югосла
вии председатель Скупщины Белграда 
Александр БАКОЧЕВИЧ в беседе со специ
альным корреспондентом АПН.

Мэр югославской столицы 
не сгустил краски в своей 
оценке политической обста
новки. Она подтвердилась че
рез несколько дней, когда в 
парке Устье на месте слияния 
Дуная и Савы собралось пол
тора миллиона человек. 1,5 
миллиона — это население 
Белграда. Но не следует ду
мать, что на митинге были все 
жители столицы от мала до 
велика* Тысячи и тысячи авто
бусов и автомобилей привез
ли сюда народ из многих го
родов и сел страны. В офи
циальном сообщении агентст
ва ТАНЮГ это событие было 
названо «митингом солидарно
сти с сербами и черногорцами 
Косова, братства и единства 
всех народоз и народностей 
Югославии, которые считают 
себя гражданами этой стра
ны». Инициатором проведения 
митинга была Белградская го
родская конференция Социа
листического союза трудового 
народа Сербии, наиболее мас
совая общественно - полити
ческая организация. Люди 
несли плакаты: «Уничтожим 
бюрократию на каждой фаб
рике й во всей федерации?», 
«Народ не хочет больше так 
жить!», «Требуем мирной 
жизни, работы и поряцка!», 
«И впредь идти путем Тито!»,

На ^той самой крупной ма
нифестации в истории страны, 
как написала газета «Полити
ка», «с гордостью и достоин
ством граждане выразили свое 
стремление к единству, миру, 
прекращению трагических со

бытий в Косово, началу ре
форм и преобразований, ве
дущих к выходу из большого 
кризиса».

Кризис. Это слово присут
ствовало в высказываниях всех 
моих белградских собеседни
ков. Равно как все они назы
вали это яаление временным.

Ликвидации кризисной Си
туации, по мнению югослав
ского руководства, будут спо
собствовать три реформы: в 
экономике, в политической 
системе и в партии. Особое 
внимание общественности об
ращено на перемены в народ
ном хозяйстве. Документ «Ос
новы реформы экономической 
системы», утвержденный пра
вительством и переданный на 
рассмотрение Скупщины 
СФРЮ, — это платформа для 
осуществления глубоких из
менений. Насколько важно 
значение реформы, свидетель
ствует оценка, данная на не
давнем совместном заседании 
Президиума СФРЮ и прави- 
тепьства: «судьба страны за
висит от ее успешной реали
зации».

Это прежде всего судьба 60 
процентов югославов, кото
рые, по данным статистики, 
находятся «на грани»е уровня 
бедности или ниже этого уров
ня». Правда, нужно отметить, 
что большинство людей в 
этой ^стране не живет только 
на зарплату. Прочные родст
венные связи с селом и став
ший традиционным прирабо
ток после окончания основной 
службы несколько спасают по

«ПЕРЕСТРОЙКЕ» -
ЗОЛОТАЯ МЕДАЛЬ

Исторически сложилось: в 
зафиксированный литератур
ными памятниками период 
японский язык приобрел уди
вительную способность легко 
и безболезненно абсорбиро
вать иностранные слова. Вслед 
за китайскими заимствования
ми, которые давно стали сло
ем собственно японского язы
ка, словарный запас японцев 
пополнялся из португальского, 
голландского, испанского, ан
глийского, немецкого, русско
го языков.

Освоение иноземны* слов 
всегда шло в Японии парал
лельно практическому, усвое
нию знаний и навыков других 
народов. Скажем, в Средневе
ковый период с появлением в 
Японии иностранных Моряков 
широкое хождение получила 
специальная морская 1ермино- 
логия. Проникновение в Япо
нию западной техники во вто
рой половине 19 века сопро
вождалось наплывом большого 
числа, например, немецких 
технических и медицинских 
терминов. На рубеже 19—20 
веков японцы познакомились 
с русской классической лите
ратурой и народными песня
ми. Тогда же они пополнили 
свой словарный запас русски
ми словами.

В Японии существует тради
ция издавать специальные сло
вари «слов, пришедших из-за 
рубежа». На сегодня такой 
словарь представляет собой 
уже толстый «кирпич», при 

ложение. Деревня живет сыт
нее больших городов. Это 
факт. Такой же, как неудер
жимый пока рост инфляции, 
вынуждающий среднестатисти
ческого югослава тратить на 
продукты питания 70 процен
тов доходов, в то время как 
реальная зарплата падает. Не 
улучшает общую картину и на
личие миллионной армии без
работных при 7,5-миллионном 
трудоспособном населении 
страны. Справедливости ради 
надо сказать, что никто в Юго
славии не умирает с голода, а 
газеты публикуют целые поло
сы объявлений «требуются на 
работу». Вот такие парадоксы.

Из уст одного из авторов 
реформы члена Союзного ис
полнительного веча Оскара 
Козача я услышал, что ее цель 
— создание единого внутрен
него рынка, на котором бу
дут свободно действовать раз
личные факторы хозяйственно
го механизма.

Девиз «Братство и единст
во», под которым состоялся 
недавний митинг в Белграде, 
актуален сегодня в Югосла
вии, как никогда. Под этим 
лозунгом, на платформе со
циалистического самоуправле
ния, югославское сообщество 
стремится остановить центро
бежные силы в федерации. А 
с помощью трех реформ и уг
лубления социалистической 
демократии коренным обра
зом улучшить жизнь своих на
родов.

С. ГРЫЗУНОВ, 
спец. корр. АПН.

том, что он отпечатан на тон
чайшей, чуть ли не папирос
ной, бумаге. Как свидетельст
вует словарь, вылущенный из
дательством «Дзиу кокумин- 
сиа», в 1948 году официально 
было зарегистрировано 1304 
заимствования из европейских 
языкоз, в 1960 г. — 13.775, в 
19/2 г. — уже 32.136. Ныне 
•-мело иностранных заимство
ваний в японском языке пере
валило за 50 тысяч.

В декабре это издательство 
провело очередной конкурс 
на самое популярное слово 
1988 года. По условиям кон
курса слово должно отве
чать двум требованиям — по
лучить самое широкое хож
дение среди японцев и ока
зать значительное влияние на 
их сознание. Решением жюри 
первая премия — золотая ме
даль — была присуждена 
русскому слову «перестройка».

Став наиболее популярным, 
слово «перестройка» почетно 
внесено в японские словари.

Надеюсь, что одновременно 
в сознание японцев вносится 
новое представление о нашей 
стране. Тогда вырастут шансы 
еще одной перестройки — пе
рестройки двусторонних отно
шений СССР и Японии таким 
образом, чтобы наши народы 
могли пополнять сбои словар
ные запасы новыми словами 
дружбы и взаимопонимания.

В. ДУНАЕВ, 
соб. корр. АПН.

Токио.

В США совершается 
более 30 миллионов 
преступлений в год. 
Именно такими статисти
ческими данными пест
рят страницы американ
ских средств массовой 
информации. Да. насилие 
в США отнюдь не идет 
на спад.

Свободный доступ лю
дей к оружию привел 
американское общество 
к состоянию «внутрен
ней гонки вооружений». 
В личном пользовании 
американцев, по некото
рым данным, сегодня на
ходится 200 миллионов 
единиц только огне
стрельного оружия — пи
столетов, винтовок, ав
томатов, карабинов.

Итак, бесконтрольное 
распространение ору
жия — главный источ
ник роста насилия. Что 
же еще способствует это
му? Здесь и неспособ
ность американской об
щественности эффектив
но взять под контроль 
столь легкую возмож
ность приобрести сред
ства преступлений, и 
яростное сопротивление 
этому могущественных 
фабрикантов оружия 
плюс их «лобби» в са
мом конгрессе США, и 
постоянная пропаганда 
в стране культа силы.

НА СНИМКЕ: такие сце
ны становятся обычным 
явлением во многих го
родах разных американ
ских штатов: очередная 
жертва. (ТАСС).

СТОЛИЦА ПОД ОБЛАКАМИ
Лима — самый дорогой город Латинской Америки

Столица Перу относится к 
небольшому числу городов, 
дата основания которых изве
стна с точностью до дня. 18 
января 1535 года, свидетель
ствуют исторические, хрони
ки, испанский конкистадор 
Писарро воткнул шпагу на 
берегу реки Римак и велел 
Своим солдатам заложить на 
этом месте город Сьюдад-де- 
лсс-Рейес. Позднее от иска
женного названия реки он 
получил свое нынешнее наз
вание — Лима.

История перуанской столи
цы изобилует легендами. Есть 
среди них и такая: будто бы 
индейцы, указав испанцам 
это «гиблое место» для стро
ительства города, тем самым 
жестоко отомстили завоевате
лям. Разве кто-нибудь мог 
предположить тем солнечным 
январским днем, что восемь 
месяцев в году небо над Ли
мой будет затянуто непрони
цаемым серым одеялом обла
ков?

Однако полудремотное со
стояние природы никак не 
влияет на бурную жизнь ше
стимиллионной Лимы—одно
го из крупнейших городов 
Латинской Америки, прию
тившего 28 процентов населе
ния страны.

В нем, как в зеркале, от
ражаются ее сегодняшние 
проблемы. Например, демо
графическая. Рост населения 
достигает в Перу 2,52 про
цента в год, и это один из 
самых высоких показателей 
на континенте. Стремительно 
увеличивается население сто
лицы главным образом за 
счет притока людей из сель
ской глубинки. Многие устре
мляются оттуда в Лиму в 
надежде на лучшую долю.

Однако город не в состоя
нии дать всем пришельцам 
ни жилья, ни работы. Вче
рашние крестьяне без какой- 
либо другой профессии, по
рой неграмотные, оказывают
ся в Положении отверженных. 
Главная их забота — как 
прокормиться и найти крышу 
над Головой. В результате се
годня чуть ли не каждый 
второй житель Лимы обосно
вался в районах бедноты. В 
домах там, как правило, нет 
ни водопровода, ни канали
зации, ни электричества. Да

и дома ли это? Скорее лачу
ги из камышовых матов и 
всего, что подвернулось под 
РУКУ.

Другая . проблема много
миллионного города — обще
ственный транспорт. Выбор 
тут невелик — старые чадя
щие автобусы (в основном 
частные) и маршрутки. В ча
сы пик и те и другие набиты, 
как говорят здесь, «до отка
за и еще чуть-чуть». Но про
езд в них не так уж дешев. 
Стоимость билетов — пред
мет постоянных конфликтов 
между транспортниками с 
одной стороны, муниципали
тетом и общественностью — 
с другой. Когда бастуют во- 
дитеди автобусов, требуя по
вышения платы за проезд из- 
за роста цен на бензин, город 
оказывается практически па- 
рализованным. Альтернативы 
пока нет. Строительство ли
ний городской электрички не 
двигается с места из-за не
хватки средств у муниципа
литета.

О такси разговор особый. 
Чаще всего это латаный-пе- 
релатаный «Фольксваген»,, 
что каким-то чудом еще про
должает ездить по улицам, 

ч треща И стреляя из проржа
вевшего глушителя. Таксо
метра в нем нет и в помине, 
и плата устанавливается по 
джентльменскому соглате- 
нию сторон. Причем, чем ста
рее машина, тем выше цена. 
«Много денег уходит на ре
монт и запчасти», — невоз
мутимо объясняет владелец 
ветхого транспорта. Дошло 
до того, что добраться из од
ного конца Лимы в другой 
стоит подчас дороже, чем от
правиться куда-нибудь на 
междугородном автобусе.

Сейчас, по данным между
народных экономических ор
ганизаций, столица Перу — 
самый дорогой город Латин
ской Америки. Цены на все 
товары постоянно растут, и 
заработки не могут за ними 
угнаться. В июле, например, 
инфляция составила по срав
нению с предыдущим меся
цем 30,9 процента. Цены на 
продукты питания и стои
мость медицинского обслужи
вания возросли в среднем на 
одну треть, тарифы на тран
спорт и связь — на 45 про

центов. Минимальная зарпла
та перуанца составляет 6 
тысяч инти. Для сравнения: 
20-Минутная поездка на так
си стоит 400 инти, обед в 
столовой — 150—200, пара 
детских туфелек — 600 инТИ. 
Даже тем, кто получает по 
местным меркам немало — 
тридцать и более тысяч, — 
приходится тщательно взве
шивать свои расходы. А ведь 
далеко не все вообще получа
ют какую-либо заработную 
плату.

По некоторым данным, бо
лее 40 процентов населения 
города трудится в так назы
ваемом неформальном секто
ре экономики. Это — мелкие 
ремесленники, уличные тор
говцы. Они встречают вас. 
буквально на каждом шагу. 
На остановках у Светофоров 
между рядами машин снуют 
смуглые разносчики, предла
гающие купить все, Что угод
но —■ от пачки печенья до 
автомобильного домкрата. 
Многие торговцы раскладыва
ют свой товар прямо на тро
туаре. Цены «на полу» ниже, 
чем в магазинах: продавцу 
не приходится платить ни на
логов, ни за аренду помеще
ний. Пусть никаких гарантий 
качества, зато есть возмож
ность сэкономить десяток- 
другой инти. Каждый день 
для горожанина — рабочего, 
студента, ремесленника, мел
кого служащего — полон про
блем. Их так много — Поли
тических, экономических, со
циальных, — что даже про- 
сгое перечисление утомило 
бы читателя.

Но заботы эти, пусть и 
очень важные, все-таки лишь 
одна из сторон жизни боль
шого города, у которого не 
отнять красоты старинных 
построек, неповторимого ко
лорита улочек в кварталах 
исторического центра, уюта 
традиционных двориков.

В пестром калейдоскопе 
жизни столицы есть все: и 
детские спортивные праздни
ки на проспекте Республики, 
и многотысячные манифеста
ции трудящихся на площади 
Дос де Майо. Жизнь города 
многолика и неоднозначна.

И. ВАРЛАМОВ, 
корр. ТАСС.

Лима.

М УЗЫКАЛЬНЫИ 
декабрь 1988

Предновогодние итоги отличаются разнообразием: в списке 
популярности грампластинок представлены все музыкальные 
жанры, хотя в этом месяце нет новых наименований. Лидиру
ет в списке 6-й выпуск серии «На концертах Владимира Вы
соцкого», по-прежнему велик интерес к творчеству Петра Ле
щенко — «Звезды» 30-х годов. Впервые за год в десятку по
пала пластинка Софии Ротару. Ниже приводим список деся
ти самых популярных пластинок декабря (в скобках указано 
положение в предыдущем месяце):

ОЛИМП

1(в). На концертах В. Ваа- 
соцкого. «Чужая колея».

2(29). П. Маккартни «Сном 
в СССР».

3(5). Группа «Мастер».
4(12). На концертах В. Вы

соцкого. «Мир вашему дому».
5(49). П. Лещенко.
6(3). Группы «Наутилус 

Помпилиус» и «Бригада С».
7(9). А. Пугачева. У. Лин

денберг. «Песни вместо пи
сем».

8(—). Э. Джон. «Городской 
бродяга».

9(—). С. Ротару.
10(—). Группа «Роллииг 

стоунз». «Лели Джейн».
В списке популярности ис

полнителей лидирует группа 
«Ласковый май», которая 
поднялась с 12 места на пер
вое. В остальном список из
менился иезначител’ио:

1. Группа «Ласковый май».

2. В» Леонтьев.
3. А. Пугачева.
4« Группа «Наутилус Пом

пилиус».
5. В. Кузьмин.
6. Группа «Кино».
7, Группа «Электрбклуб».
8. М. Муромов.
9. И. Николаев.
10. В. Пресняков
Успех «Ласкового мая» 

отразился и на таблице по
пулярности песен: первое 
место занимает песня С. Куз
нецова «Белые розы». Много 
откликов вызвали новые в 
нашем опросе песни .Михаила 
Муромова и Владимира Кузь
мина:

1. «Белые розы» — группа 
«Ласковый май». (С. Кузне
цов).

2. «Я хочу быть с то
бой» — группа «Наутилус 
Помпилиус». (В. Бутусов —

И. Кормильцев, В. Бутусов).
3. «Птица певчая» — Алла 

Пугачева. (В. Кузьмин).
4. «Доктор время»—В. Ле

онтьев. (И. Демарии — Ю. Ро
гоза).

5. «Баллада о капитане»— 
В. Кузьмин. (В. Кузьмин).

6. «Ночь» — группа «Ки
но». («Кино» >— В. Цой).

7. «Королевство кривых 
зеркал» — Й. Николаев. 
(И. Николаев).

8. «Примерный мальчик» — 
В. Леонтьев. (И. Тальков).

9. «Ариадна» — М. Муро
мов. (М. Муромов — А. Зуб
ков).

10. «Моя любовь» — 
В. Кузьмин. (В. Кузьмин).

Всего было названо' 123 
песни и 39 исполнителей.

В хит-параде классической 
музыки снова пластинки, вы
пущенные много лет назад.
Удивительно, как медленно 
новинки доходят до покупа
теля — в десятке только одна 
♦свежая» пластинка, записан
ная на фестивале камерной 
музыки л Пицунде:

1. Э. Вилла-Лобос. Концерт 
№ 1 для ф-но с оркестром. 
Ф-но А. Морейра-Лчма (Бра
зилия), Большой симф. ор-

ТАСС:
кестр ЦТ и ВР п/у В. Федо
сеева.

2. П. И. Чайковский. Кон
церт для ф-но с оркестром 
си бемоль мажор, соч. 23, 
С. Рихтер, симф. оркестр 
ЛГФ п/у Е. Мравинского.

3. А. Вивальди. Сонаты для 
виолончели № 4 си бемоль 
мажор. Исп. Г. Гиновкер 
(виолончель). Ю. Семенов (ор
ган).

4. Ночные серенады. Фе
стиваль камерной музыки. 
Пицунда-87. А. В. Моцарт. 
Дивертисмент и др.

5. Г. Свиридов. «Метель», 
«Время, вперед». Исп. Боль
шой симф. оркестр ЦТ и ВР 
п/у В. Федосеева..

6. Ф. Шопен. Ф-но Т. Шеба- 
нова.

7. Ф. Лист. Из цикла «Го
ды странствий». Дир. Г. Чер
касов.

8. А. Алябьев. Романсы. 
Исп. К. Плужников (тенор).

9. П. И. Чайковский. «Ле
бединое озеро» (фрагменты 
из балета). Исп. оркестр 
ГАБТ п/у Г. Рождественского.

10. С. Рахманинов. Симфо
нические танцы. Дир. А. Кац.

Наш адрес: 103009, Моск
ва, ТАСС, Тверской бульвар,, 
10. «Музыкальный Олимп».

Как всегда, в конце месяца подведены итоги декабря. Но 
на этот раз центральному компьютеру ТАСС пришлось потру
диться за все 12 месяцев. В него была заложена информация 
всего года, бесчисленное количество цифр, данных,, коэффи
циентов и программ. И, наконец, наша годовая работа полу

чила свое отражение в ровных строчках текста, состоящего 
из фамилий и цифр, указаний места и баллов.

Итак, самые популярные диски-гиганты, исполнители, пес
ни и классические произведения 1988 года. По традиции на
чинаем с дисков-гигантов.

ИТОГИ ВСЕСОЮЗНОГО ХИТ-ПАРАДА
1. На концертах В. Высоц- 2. С. Ротару 7. «Доплыву до Индии» — нов (орган).

кого (выпуск 3). «Москва—
Одесса».

2. Группа «Черный кофе». 
«Переступи порог».

3. На концертах В. Высоц
кого (выпуск 1). «Сентимен
тальный боксер».

4. На концертах В. Высоц
кого (выпуск 4). «Песня о 
друге».

5. Группа «Браво».
6. На концертах В. Высоц- 

кою (выпуск 2). «Спасите на
ши души».

7. Группа «Круиз».
8. Группа «Алиса». «Энер

гия».
9. На концертах В. Высоц

кого (выпуск 6). «Чужая ко
лея».

10. Группа «Кино». «Ночь».
По письмам определены 

самые популярные исполни
тели года.

Исполнители:

3. Ж, Агузарова
4. Е. Семенова
5. Л. Вайкуле
Группы:
1. Электроклуб
2. Наутилус-Помпилиус
3. Кино
4. Ласковый май
5. Черный кофе
Самые популярные песни 

года:
1. «Птица певчая»—А. Пу

гачева (В. Кузьмин)
2. «Реактивный самолет» —

В. Леонтьев (Л. Квинт — 
Е. Давыдов).

8. «Алло* — А. Пугачева 
(А. Пугачева — И. Никола
ев), «Белая ворона» ■— В. Ле
онтьев (Г. Татарченко — 
Ю Рыбчинский). «Кони в яб-

нов (орган).

лОках» группа
клуб» (Д. Тухманов 
нич).

9. «Букет» — А. 
(А Барыкин — Н.

«Электро- 
— М. Та-

Барыкин. 
Рубцов).

группа «Модерн
(Д. Болен)

3. «Я хочу быть 
группа «Наутилус

тбкинг»

с тобой»— 
Помпили-

1. В.
?.. В.
3. В.
4. М
5. И.

Леонтьев 
Кузьмин 
Пресняков 
Муромов 
Николаев

Исполнительницы:
1. А. Пугачева

ус» (В. Бутусов — И. Кор
мильцев, В. Бутусов).

4. «Ты замуж за него не 
выходи» — группа «Электро
клуб» (Д. Тухманов—И. Ша- 
феран).

5. «Доктор время» —■ В. Ле
онтьев (И. Демарии — Ю. Ро
гоза).

6. «Афганский ветер» — 
В. Леонтьев (И. Николаев — 
Н. Зиновьев). «Яблоки на сне
гу» — М. Муромов (М. Му- 
ро'мов — А. Дементьев).

10. «Белый Снег». «Папа, ты 
сам был таким» — В. Прес
няков (младший) — (В. Прес
няков _— В. Сауткин).

Самые популярные класси
ческие произведения года:

1. Г. Свиридов. «Метель». 
Исп. Большой симф. оркестр 
ЦТ и ВР п/у В. Федосеева.

2. П. И. Чайковский. Кон
церт нр; 1 для ф-но с орке
стром си бемоль мажор, соч. 
23. С. Рихтер, симф. оркестр 
Ленинградской государствен
ной филармонии п/у Е. Мра- 
ВИНСКОГО.

3. А. Вивальди. Сонаты 
для виолончели нр. 4 си бе
моль мажор. Исп. Г. Гинов- 
кер (виолончель), Ю. Семе-

4. И. Штраус. Вальсы. ДСО 
п/у Р. Рождественского.

5. Э. Вилла-Лобос. Концерт 
нр. 1 для ф-но с оркестром, 
ф-но А. Морейра-Лима (Бра
зилия), БСО ЦТ и ВР п/у 
В. Федосеева. »

6. С. Рахманинов. «Всенощ
ные бдения», соч 37, Ленйн-
градская гос. 
им. Глинки 
шенко.

7. Русская 
вая музыка.

академ, капелла 
п/у В. Черну-

духовная хоро- 
И. Архипова и

государственный хор Мин
культуры СССР п/у В. Полян
ского.

8. Л.-В. Бетховен. Сонаты 
нр. 14 и 23 для ф-но. Исп. 
П. Серебряков.

9. А. Алябьев. Романсы. 
Исп. К. Плужников (тенор).

10. Моцарт. Симфонии нр. 
40, 24. Московский камерный 
оркестр п/у Р. Баршай.

От лица всех любителей 
современней музыки поздрав
ляем победителей.

«Музыкальный Олимп 
ТАСС» желает всем своим 
читателям и поклонникам 
новых успехов в 1989 году.
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ГМ СМЕНУ!

• ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

КОРОЛЕВА ПОД КРЫШЕЙ

ЧАСЫ ВОЛШЕБНЫЕ
«Тик-так» — поют часы, от

считывая первые часы и ми
нуты нового года. «Тик-так
тах!» — стучатся они в наши 
души, напоминая о времени. 
Времени, которое ускользает 
от нас так стремительно и 
так неуловимо.

Остановись, мгновенье. Дай 
ощутить твой горький при
вкус, дай почувствовать тая
щуюся в тебе светлую на
дежду.

Пусть появится сказочный 
город-часы. Раскроются створ
ки, и из таинственной темноты 
покажутся изящные фигурки 
музыкантов. Нежный голос 
скрипки и тревожные звуки 
трубы возвестят о начале 
«Сказки времени». Время- 
звонарь, безликий и равно
душный, ударит в колокол, 
вступая в свои права.

Поднимутся ворота-цифер

блат, открывая нам зал старин
ного замка. Там вечно груст
ный Пьеро и всегда жизнера
достный Арлекин своим бес
смысленным танцем пытаются 
развлечь прекрасную Танцов
щицу. Но фарфоровая красо
та ее неизменно холодна.

Страх сковал их души и 
сердца, ведь каждый из них— 
под властью злого Тролля, 
хозяина замка.

Но нет. Не хочу такую сказ
ку. Хочу, как Часовщик — 
служитель времени, остановить 
на секунду волшебные часы 
и сказать: «Оловянный солда
тик, пора и тебе появиться в 
этой сказке».

И солдатик, смелый и 
мужественный, придет. Он с 
первого взгляда полюбит кра
савицу - танцовщицу, и она 
отдаст ему свое сердце. Их 
романтическая любовь будет

ИДУТ...
неподвластна ни злым чарам, 
ни всесильному времени.

Пламя чувств испепелит 
влюбленных, но оно расплавит 
и камни. И стены замка прора
стут прекрасными цветами.

Сказка времени, красивая и 
несбыточная. Но может быть, 
мечта о гармонии способна 
стать реальной? Вот сделал же 
художник Андрей Ефимов 
этот удивительный город-ча
сы. А режиссер Альбина Су- 
хоросова вместе с актерами 
оживила его на сцене Сверд
ловского театра кукол.

И. ЖУРАВЛЕВА, 
помощник 

главного режиссепа 
по литературной 

части театра кукол.

НА СНИМКЕ: сцена из сказ
ки «Часовщик» (актер Николай 
Холмогопов).

Фото Л. ХЛЫБОВА.

Именно королевой можно 
назвать легкую атлетику, по
смотрев на календарь сорев
нований манежа УПИ: 24—25 
декабря — первенство вузов 
области, 26—27 — чемпионат 
области среди юношей стар
шего возраста, 13—15 янва
ря—чемпионат области среди 
юниоров, 28—29 января — 
чемпионат РСФСР среди мо
лодежи. Да, из чисто летнего 
спорта легкая атлетика стала 
круглогодичным.

24—25 декабря состоялось 
первенство по легкой атлети
ке среди вузов области. Пос
ле окончания соревнований, 
которые привлекли на трибу
ны манежа УПИ немало бо
лельщиков, мы попросили от
ветить на несколько вопро
сов главного судью соревно
ваний, старшего тренера 
УПИ В. М. Майрыгина.

— Виктор Михайлович, на
сколько популярно это еже
годное первенство?

— Хотя это первенство ни 
в одну спортивную програм
му (осенний фестиваль, меж
вузовская спартакиада и т. д.) 
не входит, это тем не менее 
настоящий смотр цвета сту
денческого спорта в области, 
команд вузов. И вообще — 
зимние соревнования по лег
кой атлетике уже нельзя 
рассматривать как просто

В 1874 г. в Берне (Швейца- 
ри1.) состоялся Международ
ный почтовый конгресс, на но- 
торсм представители 21 госу
дарства заключили договор о 
регулировании межгосударст
венных почтовых обращений и 
создали Всеобщий почтовый 
союз. В дгльнейшем к догово
ру присоединилось значитель
ное число государств, и Всеоб- 
и.'кй почтовый союз был пере
именован во Всемирный почто
вый союз. Произошло это в 
1878 г. в Париже на Всемир
ном почтовом конгрессе. На 

промежуточные, отборочные 
или подготовительные. С по
явлением в Свердловске мане
жей она стала круглогодич
ным видом спорта, и зимние 
соревнования имеют не мень
шую популярность, чем, ска
жем, летние.

— Скажите, а каков уро
вень результатов, показанных 
сегодня на зимнем первен
стве, намного ли уступает 
летнему?

— Уровень уступает лет
нему, но для зимы он очень 
хорош. Меня, например, об
радовало то, что впервые за 
много лет у нас возродилось 
многоборье. Великолепные 
результаты показали студен
ты УПИ Афанасьев (60 мет
ров с барьерами — 7,9, вы
сота — 2.06), Черкашин
(2.06). Это почти мастерский 
уровень.' Много других от
личных результатов... Из 
команд вузов следует, конеч
но же, отметить таких спор
тивных «грандов» Свердлов
ска, как УПИ и СГПИ. На хо
рошем уровне выступают 
ССХИ и СИПИ. А сегодня 
нас особенно удивил СГИ — 
такой активности от горного 
института в легкой атлетике 
мы давно не видели!

—... Но почему мы не ви
дим никакой рекламы во
круг?

«ВСЕМИРНЫЙ ПОЧТОВЫЙ союз»
этом ппэдставител ьнпм фору
ме была заключена Всемирная 
почтовая конвенция и образо
ван Всемирный почтовый со
юз. Здесь были впервые уста
новлены единообразные прави
ла пересылки почтовой коррес
понденции и международного 
почтового обмена.

Всемирный почтовый союз 
упростил расчеты почтовых ве
домств. Появилась возможность 
для людей всей Земли беспре
пятственно пересылать друг 
ДР'/гу письма, невзирая на рас
стояния и границы страны. Ус
тановилась дешевая, надежная 
и быстрая международная 
связь. Членами Всемирного по
чтового союза явлг.ются го^ти 
все государства, в т. ч. СССР,

— Вы совершенно правы— 
это более чем странная си
туация! Проведение соревно
ваний возложено на УПИ. 
Это мы в состоянии сделать. 
Но мы не сможем сделать 
рекламу!

Это не единственная про
блема соревнований. Напри
мер, до сих пор мы ведем 
спор с отделом учащейся мо
лодежи облсовета ДФСО 
профсоюзов, с товарищем 
М. А. Моховым о том, вправе 
ли выступать за команду ву
за наряду со студентами и 
преподаватели, сотрудники. 
На наш взгляд, это право 
нужно утвердить. Ведь сорев
нуются не только студенты — 
а спортивные клубы вузов, 
куда входят и преподавате
ли тоже! Будем добиваться 
исправления положения в 
этом плане.

— И последний вопрос. Не 
поздноваты ли эти соревнова
ния для студентов? Ведь у 
многих сейчас идет зачетная 
неделя.

— Согласен. Мы думали 
над этим, но сами видите, ка
кой плотный график у наше
го манежа. В следующем 
году обязательно проведем 
их раньше- хотя бы на не
делю, поскольку для спорт
сменов - студентов это дейст
вительно очень сложно.

БССР и УССР. Высший орган 
союза . — Всемирный почтовый 
конгресс, собирающийся один 
раз в 5 лет. В перерыве между 
конгрессами работу союза 
обеспечивает собирающаяся 1 
раз в год исполнительная ко
миссия в составе 19 человек.

Расходы союза покрываются 
взносами всех его членов. Офи
циальным языке м Всемирного 
почтового союза является Фран
цузский. языки отдельных 
стран —- членов союза — рав
ноправны. Международное бю
ро распределяет между члена
ми союза образцы новых по
чтовых марок, поступающих от 
всех стран. Сообщения бюро и 
почтовых администраций, вхо
дящих в союз, печатаются в

ТЕХНИЧЕСКИЕ РЕЗУЛЬТАТЫ
СОРЕВНОВАНИЙ НА ПЕРВЕНСТВО ВУЗОВ ОБЛАСТИ 

ПО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ

Командное первенство: пер
вые три места среди мужчин и 
женщин распределились оди
наково: 1 место — УПИ 2 —
СГПИ. 3 — СГИ.

Публикуем наиболее высокие 
результаты, показанные в лич
ном первенстве:

Мужчины. 60 м. 1. Е. Возне
сенский (УрГУ) — 6,7. 2. В. Сан
ников (ССХИ) — 6.7. 3. Е. Ма- 
галяев (УПИ) — 6.8.

400 м. 1. В. Соснин (УПИ) — 
50 8. 2. Д. Поясков (СГПИ) — 
51 0. 3. Д. Безгин (УПИ) — 52.1.

200 м. 1. Е. Вознесенский 
(УрГУ) — 23.2. 2. Е. Мргаляс
(УПИ) — 23.7. 3. С. Петров,
М Усов (оба УПИ) — 23,8.

Высота. 1. Н. Афанасьев 
(УПИ) — 2,06. 2. А. Черкашин.

27 — 28 декабря в манеже 
УПИ состоялись соревнования 
на первенство области среди 
юношей и девушек старшего 
возраста. Подробнее расска
зать о них мы попросили глав
ного судью соревнований, стар
шего преподавателя школы-ин
терната спортивного профиля 
Свердловска П. Царева:

— Эти соревнования ежегод
ные. В них участвуют юноши и 
девушки 15—16 лет. Необыч
ность соревнований в том. что 
они проводятся не по каждо
му виду упражнений отдельно, 
а в системе многоборья. То 
есть каждый спортсмен высту
пает в определенном «набо
ре» — многоборье упражнений 
легкой атлетики, а потом по 
сумме очков определяется его 
место. Например. 60 м с барь- 
епами + высота — один вид 
многоборья. .60 М 4- ТРОЙНОЙ 
прыжок — другой вид и т. д.

журнале «Почтовый Союз», из
даваемом на ряде языков, в 
т. ч. и на руссксм.

В 1949 г. отмечалось 75-ле- 
тие В~емирного почтового со
юза. Этому юбилею посвятил 
знаки почтовой оплаты ряд го
сударств. Вышли почтовые 
марки и в СССР. На них изо
бражен земной шар, опоясан- 
ный лентей из конвертов, вни
зу средство связи.

В октябре 1974 г. н 100-летию 
В'-емирного почтового союза 
(ВПС) выпущены 3 мэрии и 
блок. На одной изображен 
монумент ВПС в Берне (Швей
цария, 1900 г.), сверху над
пись: СССР — член ВПС. на 
второй: УССР — член ВПС, 
контуры монумента ВПС на

2.06. 3. А. Тихомиров
(УсМИИТ) — 2.00.

Многоборье: 1. Е Чернов 
(УПИ). 2. С. Чистов (УПИ). 3. 
Н. Иганов (СГПИ).
, Женщины. 60 м. И. Буравко 
(СГПИ) — 7.5. 2. И. Леонова 
(ССХИ) — 7.5. 3. Н. Коржева 
(УПИ) — 7.6.

200 м. 1. Я. Скарынина 
(УПИ) — 2 .5. 2. Н. Коржова 
(УПИ) — 26.6. 3. О. Галошова
(СГПИ) — 26,7.

Высота: 1. Е. Фадеева
(СГПИ) — 1.76. 2 С. Ольпова
(УПИ) — 1.73. 3. И. Резвухина 
(УЛТИ) — 1.70.

Многоборье: 1. Н Черенкова 
(УПИ). 2. Н Устьянцева «(СГПИ), 
3. С Пьянкова (УПИ).

...К сожалению мы не смо
жем oп^бликовать технические 
результаты этих соревнова
ний. Но нам показалась 
интересной некоторая стати
стика. связанная с количеством 
призеров Среди обществ обла
сти лидирует, ВЛФСО профсо
юзов — 51 призовое место, за
тем идут обленю и «Динамо» — 
по 8 призеров «Трудовые ре
зервы» — 1 приз Среди КФК 
лидирует СК «Уралмаш» — 10 
его воспитанников ;агяли при
зовые м^ста! Затем гдхт ШИСП 
и УПИ — по 8 призёров.-7 вос
питанников - призеров V СК 
«Спутник» (Нижний Тагил). Хо
рошие результаты показали 
юные спортсмены из СК «Фа
кел» — 4 призовых места. СК 
«Металлист» (Каменск-У рал ь
ский) — также 4 призера. СК 
«Маяк» (КраснотурьинсН) — 3. 
«Динамо» (Перволральск) — 3.

А. АРАПОВ.

фоне почтовых конвертов, зда? 
ние постоянного секретариата 
ВПС в Верне на третьей: 
БССР — член ВПС, контуры 
монумента ВПС в круге из по- 
•-■товых конгертое, расположен
ных в виде лепестков цветка. 
В блоке 3 марки: современный 
реактиеный самолет, монумент 
ВПС в Берне и почтовая карета. 
Прсизведено специальнее га
шение на художественном кон
верте на Московском почтам
те. В 1984 г. в связи с XIX кон- 
гресссм Всемирного почтового 
союза выпущена почтовая от
крытка с оригинальной маркой, 
произведено специальнее га
шение на Московском почтам
те.

Ю.СОРКИН.

Зам. редактора 
О. БАЛЕЗИН.

Несчастье 
можно предотвратить!

Сына, дочери нет дома, 
и у матери болит душа: 
все ли благополучно? 
Только бы ничего не слу
жилось! Эта извечная че- 
лд§еческая боязнь случая 
§ наше время особенно 
обоснованна,, потому что 
вот уже несколько десят
ков лет рост несчастных 
случаев с детьми опере- 
жает рост болезней. В се
мье не жалеют времени 
на то, чтобы поиграть с 
ребенком, погулять, на
учить читать или рисо
вать, но редко находят 
пять минут в день, полча
са в неделю, чтобы обу
чить, как и/бежать беды 
на дороге.

Большинство несчаст
ных случаев избежать 
можно! Достаточно поси
деть над «историями бо
лезней» детей, пострадав
ших от травм, побеседо
вать с врачом — хирур
гом или травматологом, 
поработать немного в дет
ской больнице или в трав
мопункте, чтобы понять 
простую истину: не все 
случаи одинайово редки! 
Из каждых двадцати де
вятнадцать, оказывается, 
типичны, более часто пов
торяются, возникают в 
одних и тех же типичных 
ситуациях, число которых 
не так уж велико. Ситуа
ции эти можно узнавать, 
поведению в них — на
учить. ’ А значит, несча
стье можно предотвра
тить!

Дети не замечают опас
ности вовремя! Девять из 
десяти пострадавших на 
улице детей не- заметили 
вовремя приближающую
ся машину и ошибочно 
считали, что находятся в 
безопасности. Значит, 
быть наблюдательным на 
улице, замечать машину 
не так просто, как это ка
жется на первый взгляд. 
Па улице встречаются не
сколько десятков обман
чивых ситуаций. Кажется, 
безопасно, можно перехо
дить, а на самом деле, 
опасно, нельзя! Правила 
дорожного движения вале
но знать и соблюдать, но 
этого мало — надо еще 
и уметь наблюдать.

Дети выбегают на про- 
езжуй часть улицы ие по
глядев, а что там. Причи
на — предметы, мешаю
щие обзору. Шесть из де
сяти пострадавших детей 
выбежали или вышли на 
дорогу из-за стоящих или 
движущихся машин, ку
стов, заборов и т. д„ ме
шающих обзору. Поэтому 
главная опасность на ули
це — не столько сама 
приближающаяся машина.

сколько тот предмет, ко
торый не позволяет ее во
время заметить!

Ребенок вышел из пе
редней двери автобуса. 
Все мысли о том, как бы
стрее перейти улицу, ус
петь на кружок, не опоз
дать в кино. Его совер
шенно не смущает, что 
стоящий автобус закрыл 
от него половину проез
жей части. Но, кроме ав
тобуса, на улице встреча
ются и другие машины, 
мешающие обзору. Почти 
треть пострадавших де
тей попали под машину 
после того, как выбежали 
из-за стоящих автобусов, 
грузовиков, легковых ав
томобилей. Так, 13 мая 
в г. Нижние Серги погиб 
на дороге шестилетний 
Витя Г. Мальчик вышел 
из-за передней части ав
тобуса, не дождавшись, 
пока тот отойдет, и был 
сбит обходящим автобус 
грузовиком.

Дети легко отвлекаются 
от наблюдения за доро
гой! Двое из 'десяти пост
радавших детей не заме
тили вовремя опасность 
потому, что их внимание 
было отвлечено чем-то 
или кем-то на другой сто
роне улицы: автобус, на 
который хочется успеть, 
магазин, в который оц 
идет; заметил бабушку 
или сестру и так далее. 
Например. в поселке 
Сосьва Серовского райо
на погибла семилетняя 
Оксана К. Поздно вече
ром она с бабушкой воз
вращалась домой. По 
другой стороне обочины 
шла ее сестра. Оксана не
ожиданно побежала через 
дорогу к ней и была сби
та мотоциклом.

Дети имеют привычку 
вырываться из рук роди
телей! Шесть процентов 
пострадавших детей попа
ли под машину после то
го, как вырвались из рук 
родителей. Не зная об 
этой закономерности (она 
характерна прежде всего 
для детей в возрасте до 
6 лет), многие родители 
не приучили себя крепко 
держать за руку своих 
детей на проезжей части 
улицы или вблизи нее.

РОДИТЕЛИ! УЧИТЕ 
ДЕТЕЙ НАВЫКАМ БЕ
ЗОПАСНОГО ПОВЕДЕ
НИЯ НА УЛИЦАХ И 
ДОРОГАХ! При этом 
проявляйте настойчи
вость, терпенье, педаго
гическую смекалку. Ис
пользуйте силу личного 
примера по точному вы
полнению правил дорож
ного движения!

ПЕЧАЛЬНАЯ СТАТИСТИКА
За 1988 год в дорожно-транс- 

дортных происшествиях на дорогах 
области погибло ■ 57 детей, более 
850 получили различной степени 
тяжестй травмы. Это значитель
но — на 200 с лишним случаев — 
больше,, чем в 1987 году.

Подавляющее большинство по
страдавших и погибших на доро
гах— пешеходы. Самый распро
страненный вид происшествия — 
наезд на пешехода (более 70 про
центов).

Типичная ошибка юных пешехо
дов — внезапный выход из-за 
транспорта, здания, кустов и т. д., 
закрывающих обзор дороги. 13 де
кабря в Алапаевске на дорогу из- 
ва машины выбежала одиннадца
тилетняя НаДя Т. И была сбита 
проезжавшим, грузовиком, получи
ла травму. .

Увеличилось число детей, выхо
дящих на дорогу на запрещающий 
сигнал светофора, — около 20 
случаев.

Тревожит растущее число про
исшествий из-за игры на дороге 
или вблизи нее — 15 случаев. В

Полевском в декабре дети играли 
на тротуаре и неожиданно вытолк
нули девятилетнюю Наташу К. на 
проезжую часть прямо под прохо
дящий грузовик. В тяжелом состо
янии . с переломом свода черепа 
девочка была доставлена в больни
цу-

Велико число происшествий с 
детьми, которые находились вме
сте со своими родителями. Однако 
взрослые не смогли предупредить 
беду. Так, в последний месяц го
да серьезно пострадал пятилетний 
Витя Г. из Свердловска. Мальчик 
вырвался из рук родителей, побе
жал через дорогу и был сбит лег
ковой машиной.

Как всегда, мальчиков постра
дало на дороге в два раза больше, 
чем девочек. Чаще всего это про
исходит из-за неосторожности, пу
стой бравады, ложно понятой ро
мантики.

Зимние каникулы в разгаре. 
Тысячи ребят вышли на улицы го
родов и поселков нашей Области. 
Спешат на новогодние елки, катки 
и в кинотеатры.

БУДЬТЕ ПРЕДЕЛЬНО ВНИМА
ТЕЛЬНЫ ПРИ ПЕРЕХОДЕ УЛИ
ЦЫ, РЕБЯТА! ПОМНИТЕ! ВА
ША БЕЗОПАСНОСТЬ ВО МНО
ГОМ ЗАВИСИТ ОТ ВАС!

Переходите улицу по пешеход
ным переходам или на перекрест
ках по линии продолжения тротуа
ров,.

На регулируемом перекрестке 
переходите улицу только по зеле
ному сигналу, горящему в направ
лении вашего движения.

Не появляйтесь перед близко 
идущим транспортом, это очень 
опасно для жизни. Помните: авто
мобиль нельзя остановить мгно
венно.

Ожидайте автобус, троллейбус, 
трамвай на посадочных площад
ках.

Не допускайте игр на проезжей 
части улиц и вблизи их.

Ребята! Будьте всегда примером 
в соблюдении правил дорожного 
движения. Требуйте этого от своих 
сверстников.

Приглашает 
общество 

автомотолюбителей
Ребята, вы любите раз

ные тайны? Вы хотите 
разгадывать их? Но из
вестны ли вам «тайны» 
законов дорог и улиц?

С каждым годом все 
интенсивнее становится 
дорожное движение, не
скончаемым потоком дви
жутся автомобили, мото
циклы, мотороллеры, 
троллейбусы, трамваи... 
Без знания и строгого 
соблюдения основного за
кона улиц и дорог — пра
вил дорожного движе
ния •— не обойтись.

Помощь в изучении 
правил дорожного движе
ния, организации досуга 
вам окажут юношеские 
секции Всероссийского 
добровольного общества 
авто м о т о л ю б и т е л е й 
(ВДОАМ).

Здесь вы сможете:
посетить лекции, бесе

ды. кружки по устройству 
и эксплуатации автомото
транспортных средств:

принять участие в ве
черах и конкурсах по воп
росам безопасности до
рожного движения;

оказать местным орга
нам ГАИ помощь в осу
ществлении контроля за 
соблюдением правил до
рожного движения;

повысить навык вожде
ния транспортных средств;

стать участником сорев
нований по картингу, ав
томногоборью, туристиче
ского похода.

Обратившись в горрай- 
советы ВДОАМ по месту 
жительства, каждый из 
вас, желающий принять 
участие в работе одной из 
юношеских секций, может 
стать, ее членом.

ПРИГЛАШАЕМ ВАС 
В ЮНОШЕСКИЕ СЕК
ЦИИ ВСЕРОССИЙСКО
ГО ДОБРОВОЛЬНОГО 
ОБЩЕСТВА АВТОМО- 
ТОЛЮБИТЕЛЕИ!

Наш адрес: областной 
совет ВДОАМ — 620000, 
г. Свердловск, ул. 8 Мар
та, 86;

областной СТК 
«Спринт» — 620000,
г. Свердловск, ул. Совет
ская. 13. Тел. 51-94-78;

горрайсоветы ВДОАМ 
по месту жительства.

За справками обра
щаться по телефону 
51-94-78.

Эти опасные

«катушки»
С наступлением зимы 

особенно тревожно стано
вится на дорогах. Снегопа
ды, гололед, плохая види
мость — все эти фактооы 
осложняют дорожную об
становку, мешают водите
лям вовремя заметить 
опасность и отреагировать 
на нее. Но дорожная Об
становка осложняется еще 
и стихийно образующимися 
на тротуарах «катушками», 
наледями, горками, съезд 
которых выходит на проез
жую часть. Как магнитом 
притягивают они ребят. Но, 
к сожалению, часто такие 
игры кончаются бедой. 
Каждый год на дорогах об
ласти из-за опасных горок 
и «катушек» гибнут и трав
мируются несколько детей.

ТОВАРИЩИ ВЗРОСЛЫЕ!

Провесьте, нет ли возле 

ваших домов таких «кату

шек», безопасную ли горку 
построили вы во дворе сво- 

. им детям. Оградите ее 

спуск от проезжей части, 
чтобы не случилось беды.

ЮНЫЕ ИНСПЕКТОРА 
ДВИЖЕНИЯ! У вас есть ре
альный шанс предупредить 
беду с вашими сверстника
ми. Проведите рейд «Ка
тушка» в своем микрорай
оне или поселке. Выявите 
горки и «катушки», скат ко
торых выходит на проез
жую часть. Постарайтесь 
ликвидировать их, посыпать 
песком, золой или просто 
сколоть с тротуара.
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